

**COMISIÓN ESPECIAL INVESTIGADORA CON EL OBJETO DE FISCALIZAR
LOS ACTOS DEL GOBIERNO EN LA PREVENCIÓN, GESTIÓN Y COMBATE
DE LOS INCENDIOS FORESTALES QUE HAN AFECTADO AL PAÍS. (CEI N° 18)
RURAL**

PERÍODO LEGISLATIVO 2022-2026

Acta de la sesión especial N° 14

Sábado 20 de mayo de 2023, de 10:10 a 14:30 horas.

SUMARIO:

La Comisión continuó con su cometido, celebró sesión en la comuna de Lumaco, Centro Comunitario Lumaco, Calle Balmaceda 376.

I.- PRESIDENCIA

Presidió la sesión el diputado señor Sergio Bobadilla Muñoz.

Actuó como Abogada Secretaria de la Comisión la señora María Teresa Calderón Rojas, como abogada ayudante la señora María Soledad Moreno López.

II.- ASISTENCIA

Asistieron Juan Carlos Beltrán, Sergio Bobadilla, Gloria Naveillán Arrigada, Ericka Ñanco, Joanna Pérez, Jorge Rathegb, Héctor Ulloa.

Invitados:

1. La Directora Regional de CONAF, señora María Teresa Huentequero Toledo.
2. El Alcalde de la I. Municipalidad de Lumaco, don Richard Leonelli.
3. El Alcalde de la I. Municipalidad de Purén, don Jorge Rivera Leal.
4. El Delegado Presidencial Regional de la Araucanía, don José Montalva Feuerhake.
5. La Delegada Presidencial Provincial de Malleco, señora Andrea Parra Sauterel.
6. La Directora Regional de SENAPRED, señora Janet Medrano Abarzúa.
7. La señora Gina Pailama, representante de los afectados por los incendios.
8. El Lonco Aniceto Norin, Ñizol Longko Lof Didaiko, acompañado de su señora Paula Castillo.
9. El Comandante Regional de Bomberos, don Rodrigo Holzapfel.
10. El Presidente de la Unión Comunal Juntas de Vecinos de Lumaco, don Eduardo Fernández Guidotti.

III.- ACTAS

No hay.

IV.- CUENTA

No hay.

V.- ACUERDOS

- 1.- Hacer llegar a la Directora regional de Conaf un set de preguntas.
- 2.- Oficiar a Senapred para que informe respecto del número de viviendas requeridas y entregadas, y su calidad, en la comuna de Traiguén.
- 3.- Oficiar a la comunas de Santa Juana, Nacimiento, Lumaco, Traiguén, Los Sauces y Galvarino para que informen desde sus departamentos de fomento productivo y de desarrollo comunitario, la cantidad de personas afectadas, cantidad de fichas Fide y cantidad de beneficios que han recibido los inscritos en ficha Fide.
- 4.- Solicitar al Lonko Aniceto Norín, ÑIZOL LONGKO LOF DIDAICO que haga llegar a la Comisión el catastro de personas afectadas por los incendios y sus requerimientos.

VI.- TEXTO DEL DEBATE, VERSIÓN TAQUIGRÁFICA

-Los puntos suspensivos entre corchetes corresponden a interrupciones en la transmisión telemática.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- En el nombre de Dios y de la Patria, se abre la sesión.

Informo a todos los presentes que esta sesión es formal. No hay problema con que estén presentes los periodistas y los invitados en la Sala. Pero, les pedimos que guarden silencio para escuchar las exposiciones de todos y cada uno de los invitados.

Aprovecho de comunicar a todos quienes han concurrido a esta sesión que se encuentran presentes las diputadas señoras Joanna Pérez y Gloria Naveillan, y los diputados señores Héctor Ulloa y Jorge Rathgeb.

Saludo y agradezco sinceramente al señor alcalde por recibirnos en su comuna. Para nosotros es muy importante contar con su testimonio, con el de algunos vecinos y con el de algunas autoridades de gobierno, a nivel provincial y regional, respecto de las graves consecuencias que tuvieron los incendios forestales durante el verano pasado.

Como comisión, hemos recibido el mandato de la Sala de la Cámara para investigar estos acontecimientos que han traído graves consecuencias a muchos compatriotas en diversas regiones del país, particularmente en las zonas de la Araucanía, del Biobío y de Ñuble.

La comisión cuenta con un plazo de, aproximadamente, tres meses para investigar y ya hemos realizado alrededor de 10 sesiones, a las que hemos invitado a diversas autoridades, que nos entregaron antecedentes importantes respecto del trabajo que estamos haciendo.

Por otro lado, a petición expresa de los diputados integrantes de la comisión, se tomó la decisión de concurrir al territorio, porque la mirada desde el nivel central o desde Valparaíso muchas veces no refleja lo que realmente ocurre en el resto del territorio nacional.

Por eso, ayer sesionamos en las comunas de Santa Juana y de Nacimiento, donde escuchamos a sus respectivos alcaldes y a relevantes actores y ciudadanos, así como a dirigentes vecinales, entre otros.

Estimado alcalde y asistentes, ayer fue un día muy enriquecedor para la comisión y esperamos que hoy también lo sea.

Aprovecho de saludar al diputado Juan Carlos Beltrán, quien recién se integra a la sesión y es miembro de esta comisión investigadora. También, quiero informarles que todo lo que se diga durante la sesión quedará registrado a través de grabaciones para que, posteriormente, se realice un acta que dé cuenta de lo que acontezca durante el transcurso de esta. Para ello, nos acompañan nuestras abogadas señoras María Teresa Calderón y María Soledad Moreno, quienes vinieron especialmente desde Valparaíso para registrar nuestro trabajo.

Sean todos bienvenidos.

Por otra parte, les quiero decir que se encuentra presente el director nacional de la Conaf, a quien no invitamos formalmente, pero que, de igual forma, se encuentra presente, lo cual da cuenta de la importancia que este servicio le da al trabajo que estamos desarrollando.

Asimismo, están con nosotros los representantes de algunas empresas, que tampoco fueron invitados formalmente, pero, al igual que el director de la Conaf, han querido estar aquí y es una señal positiva, ya que relevan la importancia de nuestro trabajo. Les quiero decir que para futuras sesiones que realizaremos en Valparaíso vamos a invitar a diversas empresas y ministros, que nos entregarán importantes antecedentes.

En ese sentido, como ya invitamos al general director de Carabineros, en su momento haremos lo propio con los comandantes en jefe de la FACH y del Ejército, para que también nos puedan entregar antecedentes que contribuyan a hacer un mejor trabajo.

En primer lugar, ofreceré el uso de la palabra a la directora regional de la Conaf, señora María Teresa Huentequeo Toledo, para que nos entregue los antecedentes que ha recabado su importante repartición. Es de interés de esta comisión que nos pueda entregar su visión respecto de cómo operó la institucionalidad, en general, para enfrentar los incendios. También le pedimos que nos facilite antecedentes sobre la preparación previa a los incendios y la puesta en marcha de este trabajo que, como servicio, realizan en la Región de La Araucanía.

Tiene la palabra, señora Huentequeo.

La señora **HUENTEQUEO**, doña María Teresa (directora regional de la Conaf).- Señor Presidente, honorables diputadas y diputados, alcaldes e invitados en general que participan de esta comisión en la Araucanía, en primer lugar, les pido disculpas por el atraso, ya que, antes de salir de mi oficina, tuve que atender una situación relacionada con una funcionaria que se encuentra grave y hospitalizada, tras un accidente múltiple en el que falleció su madre y se encuentra en riesgo vital su marido.

Dadas las excusas, les traigo una presentación en PowerPoint que quisiera exponer.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Señora directora, tiene aproximadamente 15 minutos para exponer, ya que, posteriormente, recibirá las consultas de los señores y las señoras diputadas presentes.

La señora **HUENTEQUEO**, doña María Teresa (directora regional de la Conaf).- Muy bien, señor Presidente.

Mi nombre es María Teresa Huentequeo Toledo. Hace un año dirijo la Corporación Nacional Forestal de la Araucanía.

He preparado unas diapositivas para que puedan ir siguiendo el relato de mi exposición, en la cual voy a exponer sobre el tipo de trabajo, especialmente del Departamento de Protección contra Incendios Forestales, el equipo técnico y, además, la preparación para esta temporada.

Se observa un resumen de la presentación, en la cual voy a dar a conocer el equipo técnico que trabajó durante esta temporada; un breve análisis del comportamiento de los incendios, y, finalmente, algunos elementos de prevención.

En la primera lámina se puede ver el equipo de trabajo de esta temporada.

Luego, hay un breve organigrama del equipo técnico del Departamento de Protección contra Incendios Forestales, liderado por la directora, quien tiene como fin gestionar y realizar un trabajo interinstitucional respecto de cómo atendemos los incendios forestales durante las distintas temporadas. Se trata de un equipo técnico dirigido por Francisco Vargas.

Asimismo, se observa la sección de Control de Incendios, que tiene que ver con operativa de los incendios como tal, y las otras secciones de Prevención y Mitigación y de Logística.

Algunos funcionarios del Departamento de Protección contra Incendios Forestales llevan más de 30 años de servicio abocados al tema de incendios forestales, tanto el jefe del departamento, como los encargados de las secciones y el resto del equipo, que tiene una experiencia probada de varias temporadas. Me atrevo a decir que este mismo equipo ha trabajado durante el último quinquenio en el abordaje de incendios forestales en la región.

Respecto del recurso operativo y su distribución espacial, para esta temporada contamos con 20 brigadas para la región. Como ustedes pueden ver en la imagen, estas brigadas fueron distribuidas estratégicamente en las distintas comunas de nuestra región, específicamente en 14 de ellas. Las comunas que se observan en celeste son brigadas en convenio, ya que son los propios alcaldes los que facilitan las instalaciones para que las brigadas puedan permanecer durante la temporada en esas comunas, las que también posibilitan el despliegue no solamente en esa comuna, sino también en distintas áreas territoriales de nuestra región.

Las comunas base con brigadas propias se observan en verde, que son bases de brigadas que históricamente ya tenemos instaladas con habitabilidad para que puedan pernoctar nuestros brigadistas. Como pueden ver en rojo, son los focos de aquellos incendios más complejos que tuvimos en la región y que coinciden con los sectores donde estaban apostadas nuestras brigadas.

Ahora bien, desde que se da aviso de incendio y la llegada de nuestras brigadas a los incendios, el protocolo indica que tenemos 30 minutos para llegar. En este caso, los protocolos se cumplieron incluso en los meses más difíciles, pues en enero tuvimos un promedio de 23 minutos y en febrero 33 minutos en nuestra llegada a los incendios en la región.

Respecto de la cantidad de recursos y número de personal nacional e internacional, para la región contamos con 5 aviones de apoyo, 41 recursos aéreos, gestionados tanto por el Senapred, la Conaf de otras regiones y la FACH. Es decir, hubo coordinación en cuanto a cómo las aeronaves venían a apoyar en el combate de los incendios en nuestra región. Contamos con un helicóptero y con apoyo, bajo esta misma lógica, llegamos a contar con 34 helicópteros.

Sobre nuestro personal técnico, en la Araucanía contamos con 15 y llegaron 47 apoyos técnicos a la región.

En relación con las brigadas, la Araucanía contó para esta temporada con 20 brigadas, con una cantidad de 243 brigadistas dispuestos para el abordaje de los incendios en los distintos sectores. También hubo apoyo de otras regiones e internacional, con 47 brigadas y 470 personas más de apoyo para los incendios.

En cuanto a los cursos internacionales, en conjunto con la Gerencia para el apoyo internacional, llegaron a apoyarnos brigadas mexicanas y francesas, concretamente 5 brigadas mexicanas, con un total de 150 brigadistas, y 2 brigadas francesas con 80 brigadistas. Las brigadas mexicanas se desplegaron en 16 incendios desde el 9 al 28 de febrero y las brigadas francesas apoyaron 11 incendios desde el 17 al 28 de febrero.

Sobre la temporalidad de los incendios forestales, en el gráfico se puede observar que, comparativamente con las otras temporadas, la incidencia de los incendios forestales es entre enero y febrero y vemos cómo la curva en rojo específica que esta temporada salió de todo parámetro en comparación con otras regiones; es decir, hubo un incremento respecto de la ocurrencia de incendios forestales.

Respecto de los horarios de los incendios forestales, la curva indica que los siniestros se inician alrededor del mediodía y se incrementan hasta alrededor de las 20:00 horas. Por lo tanto, sí hubo un aumento en el horario de los incendios forestales entre el mediodía y las 20:00 horas, que coincidió con las horas de mayor calor en la región.

En lo que tiene que ver con el aumento de ocurrencia y superficie afectada, hubo un incremento de la cantidad de incendios y la superficie de afectación en nuestra región en comparación con la temporada anterior e, incluso, con el quinquenio. En el período actual, hubo 1.741 incendios forestales en la región, con una afectación de 115.184 hectáreas.

Respecto de la ubicación espacial de los incendios forestales y su causalidad, como región contamos con una sección de investigación denominada Unidad de Análisis y Diagnóstico, que busca comprender el origen de los incendios forestales. Hasta el momento, llevamos investigado un 28 por ciento del total de los incendios forestales. La meta anual de período que se nos exige como institución es del 10 por ciento. Hoy estamos superando la meta, pues llevamos investigados 475 incendios forestales. Al término de la temporada, creemos que vamos a llegar a investigar 600 incendios forestales. Hasta el momento, llevamos 261 incendios accidentales respecto de la causa de la accidentabilidad, y respecto de la intencionalidad llevamos 224 incendios bajo esta categoría.

Como se aprecia en el gráfico, los puntos azules son cómo se distribuyen los incendios forestales; los incendios intencionales están con puntos rojos.

Creí necesario exponer el tema del daño potencial y del daño evitado, un tema que no se considera muchas veces, porque nos centramos las consecuencias. Sabemos todas las consecuencias que vivimos de esta temporada de incendios y la afectación que hubo a la vida humana y a las viviendas, pero quise relevar el tema del daño evitado.

Específicamente, tengo cuatro ejemplos de incendios que estuvimos analizando con mi equipo técnico durante esta semana, a saber: incendio denominado Miraflores, en Lautaro; incendio Las Delicias, otro en Lumaco, e incendio de Loncoyán, en Lautaro. En términos generales, la superficie afectada por estos cuatro siniestros fue de 2.300 hectáreas. Sin embargo, el daño potencial que había era de 7.800 hectáreas y el abordaje del combate de estos incendios, tanto de brigadas de la Corporación Nacional Forestal (Conaf) como del combate aéreo en conjunto con Bomberos y con la empresa privada, llegó a tener un daño de 5.400 hectáreas, que no es menor. Eso se ve traducido en un daño económico evitado, que fue valorizado más o menos en 5.2 millones de dólares, porque también se evitó la afectación de 86 viviendas.

Es importante levantar ese tipo de análisis, ya que trabajamos en términos del daño evitado, comparando lo que se afectó versus lo que se pudo evitar.

Respecto de la prevención y la mitigación, desarrollamos dos mesas regionales de prevención de incendios forestales, una de las cuales fue el 26 de julio y la otra el 12 de diciembre. A ellas fueron convocados distintos actores, tanto del ámbito público como privado de la región. Esta mesa fue liderada por el delegado y concurrieron el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred), la Corporación Chilena de la Madera (Corma), las municipalidades, las compañías eléctricas, las seremis vinculadas en materia de incendios forestales, entre otros. También desarrollamos con distintas comunidades preparadas locales de la región, como juntas de vecinos, comunidades mapuches y comunidades locales interesadas en la prevención.

Seguimos desarrollando los planes comunales de protección contra incendios forestales. Abordamos una nueva lista que tiene que ver con el apoyo a brigadas voluntarias, que se comunicaron con nuestro personal de la Conaf. Especialmente, fortalecimos la Brigada Pehuenche Quinquén y otras brigadas voluntarias preventivas en Icalma, Cholchol y otros sectores.

Asimismo, estamos trabajando fuertemente en el fortalecimiento de la educación ambiental que, en nuestra sociedad, es fundamental en el abordaje del tema preventivo de los incendios forestales. Trabajamos con profesores de escuelas municipales y de liceos distintas acciones educativas ambientales, como es el histórico concurso de cuentos y de dibujos que se trabaja con los niños. Hoy estamos haciendo el abordaje con jardines infantiles que tienen sello ambiental y sello de verde.

Otro elemento relevante es que este año estamos desarrollando un proyecto piloto en el uso alternativo del fuego, que viene en la siguiente lámina y podría detallarles más.

También, participamos activamente en la presentación de la aplicación y operatividad de la ley N° 21.364, que crea el Sistema Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred). Además, estamos trabajando en la difusión con las distintas municipalidades de la ordenanza municipal N° 1 de Temuco, que tiene que ver con la prevención de los incendios forestales. Queremos que muchas otras municipalidades avancen en este tipo de ordenanzas.

Además, es un trabajo transversal que hacemos con el Programa de Emergencia de Empleo, porque trabajamos colaborativamente con los distintos departamentos al interior de la Conaf. El programa de empleo se enfoca especialmente en los que administramos por la Conaf respecto de la eliminación de desechos forestales y realización de cortafuegos en distintos sectores que están acumulados en la región o en distintas comunas.

Otro hito de prevención tiene que ver con que seguimos trabajando el tema de las quemas controladas. Precisamente, hasta el momento, en esta temporada tenemos 3.016 avisos de quemas. Asimismo, respecto de la superficie agrícola, la suspensión de las quemas controladas tuvo un alcance de 107.658 hectáreas y en la superficie forestal fue de 2.825 hectáreas.

Por lo tanto, hubo una coordinación con estos distintos actores de la región, y me refiero más específicamente a este piloto, que tiene que ver con la prevención y mitigación de los incendios forestales. Se trató de un trabajo que hicimos en cuatro comunas, donde atendimos 263 postulaciones. Las familias beneficias, especialmente de pequeños y medianos propietarios agrícolas, fue de 92.000.

Como comentario final y lecciones aprendidas, evidentemente, como todos sabemos, la alta incidencia de los incendios forestales tiene que ver con la acción antrópica, es decir, de origen humano. Por lo tanto, buscamos un cambio preventivo en la conducta de la persona, pero que

tiene que permear la sociedad. Ese es un trabajo a corto, mediano y, sobre todo, a largo plazo. Estamos hablando de las nuevas generaciones.

La complejidad del combate de los incendios forestales en zonas rurales se debe especialmente a la dispersión de las viviendas, lo que hace difícil su abordaje, y el aumento de las parcelaciones. Lo digo no como una crítica a las parcelaciones, sino respecto de las características de las parcelaciones, porque hay cierres y cercados que dificultan muchas veces la entrada y salida de nuestras unidades.

La ocurrencia de 106 incendios simultáneos en un mismo día, hizo que el sistema de protecciones estuviera a capacidad límite. Ese es un dato no menor. Lo otro, y que expuso contundentemente nuestro director ejecutivo en Valparaíso en esta propia comisión, tiene que ver con las condiciones climáticas que hoy no solo atraviesa nuestra región, sino también nuestro país y el mundo. Al respecto, las condiciones climáticas favorecen la ocurrencia y propagación de los incendios forestales, además de las olas de calor y el mayor estrés de la afectación productora de sequía y vientos puelches en tiempos más prolongados, que lamentablemente posibilitaron la aparición de estos incendios de gran magnitud.

Por lo tanto, es un aumento constante del número de incendios forestales, con un comportamiento explosivo y extremo.

En cuanto a las lecciones aprendidas, estamos en eso, estamos avanzando en el fortalecimiento de la planificación territorial, y creo que esto es clave: cómo hoy día damos la respuesta, no solo a través de una persona, de una institución, de un solo equipo, sino cómo hacemos el abordaje de una planificación territorial, donde, como instituciones, debemos estar comprometidos con esta planificación.

En la Conaf, mi equipo técnico de prevención de incendios forestales estuvo acá en Temuco, participando en una reunión, y, luego, nosotros, como directores, tanto de Ñuble como del Biobío y la Araucanía, donde se produjeron los incendios forestales con mayor afectación, estuvimos reunidos en la ciudad de Los Ángeles -estoy hablando de este mes de mayo-, junto con la gerencia de protección de incendios forestales.

Quiero relevar también hoy el rol de nuestro gobernador acá en la región, con quien sostuvimos una reunión, al inicio del mes, con la Corma, con Bomberos, con la Conaf y mi equipo. Fue una reunión bastante positiva, porque también analizamos, junto con la Corma, las características de los incendios y coincidimos en muchos de los análisis en cómo nos preparamos para la próxima temporada, considerando la naturaleza de los incendios forestales de última generación.

Finalmente, quiero decir que la región y el país deben avanzar a una gobernanza aplicada, por un lado, a la prevención, y, por otro, a una respuesta en el combate de los incendios forestales, ya que actualmente los foros mundiales de expertos de incendios forestales –como el que se está desarrollando en Portugal- están arribando a una propuesta multidimensional para enfrentar los incendios de última generación, donde tenemos que incorporar los elementos sociales y económicos a lo que ya se viene trabajando respecto del abordaje de los incendios forestales.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, directora.

Tiene la palabra la diputada Gloria Naveillan.

La señora **NAVEILLAN** (doña Gloria).- Gracias, señor Presidente.

Solo quiero solicitarle que invitemos nuevamente a la directora regional de la Conaf, para formularle las preguntas que, al menos yo, no pude hacerle, por lo acotado del tiempo. Así que me las reservo, pero me gustaría que la citáramos de nuevo.

Gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Así será, diputada Naveillan.

Vamos a hacerle llegar las preguntas para que pueda darles respuesta en forma presencial cuando la convoquemos.

Tiene la palabra el diputado Jorge Rathgeb.

El señor **RATHGEB**.- Gracias, señor Presidente.

Saludo a todos y cada uno de los invitados a esta sesión.

Varias cosas me llamaron la atención, pero quisiera centrarme en dos o tres puntos de la exposición.

En la lámina N° 13, habla respecto del inicio de los incendios y hay unas [...] alrededor del mediodía; sin embargo, esta temporada, 2022-2023, es alrededor de las cuatro o cinco de la tarde, por lo menos la impresión que me quedó respecto de ese tema. ¿Cuál es la razón de que el horario de inicio de los incendios sea más en la tarde y no al mediodía, como en años anteriores?

Respecto de las reuniones con particulares sobre el trabajo de prevención, ¿con quiénes de los gremios se reunieron?

En cuanto al horario de trabajo de los brigadistas, el sábado 4, desde Purén, cuando se estaba desarrollando el incendio, a las nueve de la noche transmitieron, en directo, que los brigadistas se estaban retirando. Estábamos ahí, con el señor alcalde, y nos quedamos los que estábamos no más, y los brigadistas se fueron.

¿Por qué se fueron? ¿No había una rotación? Entiendo que deben descansar y alimentarse, pero ¿eso va a cambiar? ¿Cambió? Porque el incendio después aumentó nuevamente y se prolongó hasta el día siguiente. Estaba en la parte norte de Purén. En Lumaco sucedió lo mismo. Al día siguiente, a las 10 de la mañana, llegaban al lugar y desde ahí daban las instrucciones para que los aviones pudieran operar. Los horarios tempranos en la noche y en la mañana son vitales para extinguir los incendios antes de que lleguen las altas temperaturas.

Entonces, quiero saber cuál es la razón de eso y si habrá algún cambio, porque, a mi modo de ver –como bombero, también he estado en terreno-, cuando baja la temperatura es el momento más apropiado para extinguir los incendios.

Gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Beltrán.

El señor **BELTRÁN**.- Muchas gracias, señor Presidente.

Por su intermedio saludo a mis colegas diputados; al alcalde de Purén; al dueño de casa; al alcalde de Lumaco; a nuestra directora regional; al delegado regional; a la directora regional de la Conaf; también a la delegada provincial, y, por supuesto, a los concejales y funcionarios del municipio de Lumaco. A todos agradezco la hospitalidad y el recibimiento.

Entrando en materia, señor Presidente, quiero solicitar a la directora regional una explicación por lo tardío de la contratación de brigadas en la Araucanía, porque, como he dicho en la Cámara de Diputados, y lo reitero acá, estamos cumpliendo una labor de fiscalización e investigación de cómo se abordó el incendio.

Creo que aquí los alcaldes han sido lo más afectados y quienes pasaron los momentos más complejos, y por supuesto también los habitantes. Por eso, cuando terminemos nuestra labor, quiero hacer una propuesta concreta, para que nunca más ocurra algo así, y si eventualmente ocurriera, tener los antecedentes y estar preparados.

En esta línea, directora, ¿cuáles han sido las falencias? ¿Qué tendríamos que hacer para tener –ojalá, Dios quiera-, una reacción mucho más rápida a futuro, con más equipamiento, y atacar el fuego de otra manera?

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Señora directora, respecto de la intencionalidad, si hay intención de provocar un incendio, hay alguien que lo provocó, y usted nos comentó que, de lo ya investigado, cerca de un 28 por ciento -si no me equivoco- es producto de incendios intencionales.

Es probable que usted no tenga la información, pero debiera tenerla la Fiscalía o Carabineros. No obstante, ¿tiene antecedentes de cuántos detenidos hay producto de los incendios?

La señora **HUENTEQUEO**, doña María Teresa (directora regional de la Conaf).- No tengo antecedentes de cuántos detenidos hay en la región. No manejo ese dato.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Perfecto.

Puede responder a las consultas que hicieron los colegas.

La señora **HUENTEQUEO**, doña María Teresa (directora regional de la Conaf).- Señor Presidente, respecto de su consulta, particularmente esta temporada hemos facilitado un *drive* en conjunto para que la fiscalía, incluso durante el proceso de la temporada, pueda disponer de la información. Generalmente se hacía al cierre de la temporada, pero ahora, durante la temporada, la fiscalía pudo disponer de la información rápidamente a través de un *drive* que compartimos con ellos.

Respecto de los consultados por el diputado, en cuanto a por qué en ese horario, debo señalar que nos manejamos en la variable del inicio. Nosotros respondemos a cómo se presentaron los incendios y, efectivamente, estos se produjeron alrededor de las doce y de las ocho de la noche.

Entonces, cuando un incendio comienza después de las ocho de la noche es mucho más difícil abordarlo, porque a esa hora las brigadas ya se encuentran combatiendo otros incendios y, por eso, trasladar una para cubrir otro es un poco complicado. Pero, efectivamente, así se presentaron y esa fue la característica del propio incendio. Nos manejamos desde el horario de inicio de los incendios. Como digo, esa fue la característica de los incendios en esta temporada, y no sabemos por qué empezaron tan tarde.

El señor **RATHGEB**.- ¿Hay alguna razón que hayan descubierto respecto de por qué comenzaron tan tarde?

La señora **HUENTEQUEO**, doña María Teresa (directora regional de la Conaf).- No sabemos por qué empezaron tan tarde. Eso tiene que ver con la acción de las personas. Nosotros respondemos al fenómeno del incendio, pero no sabemos por qué ocurren en esos horarios.

Respecto de los gremios, les comento que en noviembre me reuní en mi oficina con el personero de los agricultores del Malleco; después hubo una coordinación entre el gremio y mi equipo técnico, especialmente, durante la temporada de incendios, y, posteriormente, en cuanto al tema de las quemas controladas, con el Cosoc, específicamente con el señor Andreas Köbrich, nos reunimos permanentemente durante la temporada, y antes de la misma también. Hicimos un trabajo activo con ellos, el que, evidentemente, se puede mejorar.

En cuanto al horario de las brigadas hay que decir que el combate a los incendios es un trabajo extenuante para nuestra gente y para nuestros brigadistas, ya que son los que están en la línea de fuego combatiendo los incendios, poniendo en riesgo sus vidas.

Los horarios son los establecidos por el Código del Trabajo y su jornada comienza temprano en la mañana, dependiendo de las características de los incendios, y en esta temporada estuvimos trabajando hasta tarde.

Si quieren, posteriormente, les puedo enviar un informe sobre el horario de trabajo que tuvieron las brigadas durante esta temporada, aunque muchas veces se quedaron trabajando hasta después de las doce de la noche, incluso hasta la una o dos de la madrugada, dependiendo de la complejidad de los incendios forestales.

Respecto de las consultas del diputado, el reclutamiento de las brigadas comienza en octubre y es permanente durante todo el proceso de temporada. La apertura es permanente. Lamentablemente, cada vez se hace más difícil la contratación de brigadistas, porque acá tenemos una industria frutícola bastante incipiente. Por lo tanto, muchas de las personas que antes eran contratadas como brigadistas, hoy trabajan recolectando frutos.

Entonces, tenemos mucha competencia respecto de la contratación de nuestros brigadistas y también las propias empresas privadas, que también contratan brigadistas y, evidentemente, ellos prefieren enrolarse en las empresas privadas. Sin embargo, tuvimos una contratación sostenida desde octubre hasta diciembre. Por lo tanto, no hay una fecha exacta [...] Son reclutamientos para personas que quieren participar en las brigadas, y muchas de ellas vuelven todos los años, pero también hemos tenido una fuga de brigadistas, porque se van a realizar otro tipo de trabajo.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Beltrán.

El señor **BELTRÁN**.- Señor Presidente, de acuerdo con la información que tengo, el año pasado, históricamente la contratación se hizo mucho después de lo habitual.

Entiendo el argumento que nos da la directora, pero, de acuerdo con la información existente, por primera vez se contrató más tarde que en años anteriores. Lo mismo ocurrió con la contratación de la aeronave, respecto de la que también se creó una situación compleja que, evidentemente, afectó mucho.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Señora directora, agradecemos su asistencia y los antecedentes que nos ha aportado.

Efectivamente, en estas reuniones que hemos realizado se han ido constatado diferencias en las fechas que se nos han proporcionado y, en ese sentido, tenemos un problema no menor, porque el director nacional nos informó fechas distintas. De manera que hemos ido corroborando en terreno que las contrataciones se han producido después.

En definitiva, eso lo discutiremos al interior de la comisión, cuando elaboremos el informe para las conclusiones.

Tiene la palabra la diputada Joanna Pérez.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Señor Presidente, saludo a todos los presentes, tanto a las autoridades locales como a mis colegas.

Quiero señalar que desde ayer estamos trabajando en terreno y ya hemos realizado varias sesiones en Valparaíso. Pero, desde la Región del Biobío se nos planteó que sesionaremos allá en algún momento.

Por otra parte, mis consultas son: ¿La Conaf ha hecho ese levantamiento en la Dirección Nacional? ¿Acaso no hay recursos? ¿No hay voluntad? ¿No se ha estudiado? ¿Hay riesgo? Consulto todo esto para saber qué se piensa desde lo regional, con el fin de que, posteriormente, canalicemos estos temas a nivel nacional.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra, directora.

La señora **HUENTEQUEO**, doña María Teresa (directora regional de la Conaf).- Señor Presidente, para nosotros es una preocupación; lo hemos conversado respecto de las lecciones aprendidas, y entiendo que desde la gerencia se está abordando el tema.

[...]

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, directora.

Vamos a corregir una omisión. No habíamos saludado ni dado la bienvenida formalmente al alcalde de Purén, señor Jorge Rivera.

El señor **RIVERA** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Purén).- Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Bienvenido, señor alcalde. Será importante su testimonio.

Asimismo, damos la bienvenida al delegado presidencial regional de La Araucanía, señor José Montalva; a la delegada presidencial provincial de Malleco, señora Andrea Parra, y a la directora regional del Senapred, señora Janet Medrano.

La señora **MEDRANO**, doña Janet (directora regional del Senapred).- Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Aprovecho de dar la bienvenida a todos los concejales presentes, que son fundamentales en el trabajo municipal.

Reiteramos nuestros sinceros agradecimientos al alcalde de Lumaco, señor Richard Leonelli, por recibimos en su comuna.

Para nosotros es muy importante contar con su testimonio, fundamentalmente, para saber cómo fue la situación previa, en el sentido de la preparación, y cómo se enfrentaron estos incendios.

Otra cosa que nos importa también es contar con su visión respecto de la reconstrucción, de las viviendas de emergencia y otros.

Señor alcalde, le agradecería tremendamente si pudiera exponer en 15 minutos, porque después daremos un espacio para formulación de las preguntas.

Tiene la palabra el señor Richard Leonelli.

El señor **LEONELLI** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Lumaco).- Señor Presidente, diputados y diputadas integrantes de la comisión, alcaldes, delegados presidenciales, directora

regional del Senapred, directora regional de la Conaf, concejales, representantes de bomberos, actores de la sociedad civil, funcionarias del nivel central, equipos de las delegaciones provinciales y regionales, funcionarios municipales y público presente, bienvenidos a la comuna de Lumaco.

Los recibimos con cariño y agradecidos de que hayan aceptado o, más bien, puesto los ojos en la comuna de Lumaco para esta sesión. Estamos contentos de que pisen esta tierra enclavada en la falda de la cordillera de Nahuelbuta, hogar de 9.500 lumaquinos, pasteninos, pichanos y decenas de localidades rurales, esparcidas en 1.119 kilómetros cuadrados de superficie, que se conectan entre sí a través de una enorme red de 1.400 kilómetros de caminos, donde apenas un 5 por ciento de ellos tiene asfalto.

Lumaco es tierra de gente buena y multicultural, con casi la mitad de la población perteneciente a pueblos originarios y otro tanto proveniente de un centenar de familias italianas que llegaron a Capitán Pastene hace más de cien años, logrando una convivencia en armonía, digna de destacar, en un territorio cruzado y estigmatizado por la violencia. Aquí celebramos las Fiestas Patrias, la Sagra y el *We Tripantu*, por igual, donde se juegan con pasión la rayuela, la bocha o el palín y la comida tiene productos criollos, como el prosciutto y el merkén.

Lumaco es una comuna en la que la mitad de la población sufre pobreza multidimensional. Según la última encuesta Casen, a un tercio de nuestros habitantes no les alcanza para satisfacer sus necesidades básicas. Mis colegas alcaldes siempre dicen que en sus comunas a sus habitantes no les alcanza para llegar a fin de mes; sin embargo, yo les digo que en la comuna de Lumaco no tienen cómo empezar el mes.

Es tierra donde un tercio de la población presenta carencias en el acceso a los servicios básicos. Hay jóvenes de 18 años que viven a 10 minutos de este lugar y no conocen la energía eléctrica en sus hogares. Se trata de una comuna sacada de otra época, que presenta 15 años de retraso en todas las áreas respecto de sus vecinos más inmediatos.

Lumaco es una comuna donde el 60 por ciento de la población es rural y cuyos campos se quemaron casi por completo en febrero recién pasado o, más bien, nos quemaron casi por completo. Fueron 27.000 hectáreas en una semana. Entre el 2 y el 8 de febrero, se quemó un 25 por ciento de la comuna. Esta fue la emergencia más grande de nuestra historia.

Para nosotros, el viernes 3 de febrero es hablar de uno de los días más calurosos del verano, donde sabíamos que había que combatir desde temprano los incendios de los sectores de Piedras Blancas y El Lingue, provenientes del día anterior, pero la escasez de recursos de los organismos técnicos del Estado decantó en un escenario mucho peor.

Al mediodía se sumaron dos nuevos incendios -uno en Bajo Pellahuén y otro en Liucura La Bodega-, reportándose las primeras viviendas siniestradas entre las 15 y las 16 horas, operándose las evacuaciones de Reñico, Chanco y Lumaco urbano durante esa misma noche.

Entre el sábado 4 y el miércoles 8 de febrero, lo que vivimos no fue menos catastrófico, pero tuvo otro factor aún más angustiante: la intencionalidad criminal desbordada.

Múltiples focos nuevos aparecían cada media hora en distintos sectores, alejados de cualquier otro incendio, para atribuirlo a una pavesa o a una reactivación. Relatos de funcionarios municipales y vecinos que acudieron a combatir la emergencia y a entregar ayuda social vieron a personas incendiando focos en una camioneta roja 4x4, sin patente, en el sector de Lumaquina, o sobre una motocicleta negra con rojo, sin patente, en el sector de Hueico, o en la antena de Movistar, sector alto Calbuco, al sur de Pichi Pellahuén, o en una camioneta

negra, marca Mitsubishi, o en un automóvil plateado, marca Hyundai, con patente incluida en Barros Negros, o en un automóvil gris, en el cruce La Mona, camino a Purén.

Con todos esos antecedentes, el municipio presentó una querrela criminal el 16 de febrero, la cual fue declarada admisible, pero, a la fecha, lamentablemente no presenta ningún avance en su investigación, pese a la gran cantidad de diligencias solicitadas por la Fiscalía.

No nos podíamos quedar con los brazos cruzados si a Lumaco la quemaron, y aparte de ser quemada -lo digo con responsabilidad-, se salvó sola, como también lo ha hecho otras veces.

Los primeros funcionarios de la Conaf que llegaron al municipio lo hicieron al tercer día de la catástrofe. Se instalaron en la sala de sesiones a tratar de identificar lo que se había quemado hace dos días, y hubo que empezar a corregir los mapas y polígonos que traían totalmente desactualizados.

Nos consta que el avión Hércules C-130 venía con [...] el viernes 3 de febrero en la tarde, cuando teníamos las llamas a menos de un kilómetro del radio urbano de Lumaco. Pero tuvo que devolverse, porque no había ningún personal técnico de la Conaf que pudiera guiar la descarga desde tierra. La Dirección General de Aeronáutica Civil nos tuvo tres días con prohibición de vuelo, porque, según ellos, no había techo.

El sábado 4 de febrero tuvimos cerrado, pero el domingo 5 y el lunes 6 los cielos estuvieron despejados, pero nos seguían prendiendo fuego por todos lados y las aeronaves que estaban disponibles para Lumaco, muchas de ellas de la empresa privada, no pudieron despegar de Los Ángeles o de Temuco, porque había prohibición de vuelo.

La primera aeronave de la Conaf apareció al quinto día de la emergencia, el lunes 6 de febrero. Llamábamos para todos lados y nos decían que nos contactaríamos con el centro de mando que estaba en la vecina localidad o comuna de Purén.

Lamento terriblemente la tragedia sufrida por mi vecino, colega y amigo de Purén, don Jorge Rivera, pero a nosotros nos dejaron solos esos primeros días.

El Estado no puede enfocarse solo en una comuna, sino que debe mejorar su capacidad de respuesta para apoyar a todos sus hijos en momentos difíciles y no concentrarse solo en uno, por más problemas que tenga.

En esos días sentí mucha rabia, pero de la rabia pasé a la pena, tal como los 9.500 habitantes, porque no me cansaré de decir que “a Lumaco lo quemaron” y “Lumaco se salvó sola”.

Asimismo, perdimos 48 casas; otras 958 familias salvaron sus casas, pero perdieron todo lo que había alrededor, como cercos, alambres, galpones, praderas, bosques, animales, huertas, estanques, mangueras y muchas otras cosas.

Afortunadamente, no perdimos vidas humanas, pero recién la semana pasada recibimos a la señora Lilian Meliñir, de 63 años, quien volvió de un hospital de Santiago, tras haber sufrido quemaduras graves en el sector de Liucura La Bodega, y su marido José Huaiquil, de 73 años, sigue internado, pero afortunadamente fuera de riesgo vital.

Señor Presidente, la respuesta a la emergencia no ha estado exenta de dificultades. En Lumaco se da la paradoja de que las casas definitivas estuvieron listas antes que las casas de emergencia. No ha sido por falta de voluntad nuestra -y en eso hay que ser claro- ni de voluntad de las autoridades de gobierno. Sin embargo, los afectados no tienen por qué entender los problemas del Estado y la incapacidad de las empresas para dar respuesta si ellos perdieron todo. No tienen nada sólido en donde pasar el invierno. Ustedes pueden ver

que estamos a 20 de mayo, hoy hubo dos grados bajo cero de temperatura y probablemente esta noche haya temporal, y apenas tenemos entregadas cinco viviendas de emergencia y una vivienda definitiva.

Antes de finalizar mi exposición, quiero dejar muy claro que no vengo a acusar a nadie, solo a plantear los errores que vivimos durante nuestra tragedia y a ponerme a disposición, como alcalde, para que la municipalidad, como un actor relevante del Estado, sea parte de la solución y no del problema. Estimo, como alcalde, que se cometieron errores y creo que están claros. Sin embargo, como acabo de exponer en mis palabras, como alcalde, como concejo municipal y municipio en general, estamos a disposición del gobierno para trabajar no solo en la reconstrucción. Creemos que es importante aunar fuerzas con el mundo privado, el gobierno, el municipio, los particulares y las comunidades, para poder, de aquí en más, reconstruir y prevenir, para que la próxima temporada no volvamos a tener una segunda catástrofe de las mismas características de la que sufrimos el verano pasado.

Insisto, no quiero emplazar a nadie, no es mi característica, pero tengo que sacar la voz firme y clara por mis habitantes, por las lumaquinas y los lumaquinos que lo perdieron todo, más de 3.200 personas, 48 viviendas siniestradas, 958 familias que, si bien no perdieron su casa, perdieron toda su fuente de vida.

Por lo tanto, señor Presidente, pido con mucho respeto a usted y a los honorables diputados y diputadas que conforman la comisión que lo que obtenga desde esta pequeña comuna, la humilde comuna de Lumaco, ojalá pueda ser considerado para que no volvamos a sufrir lo que vivimos y podamos coordinar sin miramientos políticos y trabajar en conjunto.

También, quiero agradecer desde esta tribuna el esfuerzo y la disposición que han tenido nuestros delegados presidenciales. Los delegados José Montalva y Andrea Parra han estado en la comuna en múltiples oportunidades, pero también soy consciente de que muchas veces hay organismos dentro de un gobierno, como ocurre en todos, que no dan respuesta a lo que los superiores solicitan. No es culpa del gobierno que empresas hayan dejado, por ejemplo, de entregar las viviendas a la comuna de Lumaco, a pesar de tener un contrato firmado. Me refiero a las viviendas de emergencia. Hoy la tercera empresa está trabajando bien, mancomunadamente, pero ya han pasado tres meses o casi cuatro desde la emergencia. Esperamos que nuestras familias puedan seguir teniendo la paciencia de que les llegue su casa de emergencia y, posteriormente, su casa definitiva.

Insisto, no quiero faltarle el respeto a nadie, pero creo que, particularmente en la comuna de Lumaco, tenemos empresas privadas que cuentan con recursos y debemos tomarlas en consideración, aprovechar sus recursos y su logística. Hace unos 20 días o un mes, aproximadamente, estuvimos en un Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid) en la comuna de Lumaco, en que queremos formar un plan piloto de trabajo, no solo para la reconstrucción, sino también para las emergencias próximas, en que participen todos los actores relevantes de la comuna, el gobierno, el municipio, las empresas privadas, Bomberos, las policías y los particulares, y entre todos seguir cuidando la comuna de Lumaco, porque, finalmente, quienes más sufren, quienes más se angustian, quienes más sienten impotencia y rabia son las personas, las familias humildes de la comuna de Lumaco, mapuches y no mapuches, campesinos y criollos, que esperaron tanto tiempo para, por ejemplo, explotar un pequeño bosque de pino o de eucaliptus o criar ganado. Sin embargo, de un rato para otro, por culpa de personas sin criterio, lo han perdido todo.

Agradezco el trabajo de quienes colaboraron con la comuna de Lumaco, especialmente de nuestros Bomberos, de particulares, de vecinos, de nuestro concejo municipal, de nuestros funcionarios municipales, de las comunidades mapuches y de gente de la zona urbana que,

afortunadamente, salvaron a Lumaco, porque el fuego estaba llegando al pie de esta localidad. Agradezco a cada uno de ellos por todo el trabajo y el esfuerzo realizado, pero, sin duda, estamos todos al debe, todos, y debemos tomar las acciones necesarias para que la próxima temporada no nos pase lo mismo.

Estoy agradecido de usted, de la comisión, de nuestras parlamentarias y parlamentarios, de los jefes de servicio y del gobierno central. Quizá, hoy tomemos en cuenta esta comuna tan pequeña y pobre, para trabajar en la comisión y tratar de resolver lo que esté al alcance de ustedes, como Parlamento, y también de nosotros, como municipio, y por supuesto, como dije, de las personas del gobierno.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señor alcalde.

Dos o tres reflexiones muy breves antes de continuar. En nombre de la comisión, expreso nuestra solidaridad por lo que ha vivido su comuna y sus habitantes. La elocuencia con que relata lo que sucedió, estimado alcalde, da cuenta de la gravedad, pero también de la orfandad en que quedó, durante esos primeros días, la comuna del Lumaco. Por eso, también expreso mi sincero reconocimiento a los diputados Jorge Rathgeb y Juan Carlos Beltrán, y a la diputada Gloria Naveillan, por habernos convocado para que viniéramos hasta la comuna de Lumaco, en la Región de La Araucanía.

Tenga la certeza, estimado alcalde, de que, como comisión, haremos nuestros mejores esfuerzos para dar cuenta de lo que ha ocurrido para que las autoridades, incluyéndonos a nosotros, hagamos todas las gestiones para que esto no vuelva a ocurrir de la misma forma. El testimonio que usted nos entrega es dramático, pero da cuenta de una realidad, la realidad que vivieron los habitantes de Lumaco.

Informo a quienes nos acompañan que todo está siendo grabado para el registro de las actas en la Cámara de Diputadas y Diputados, por lo tanto me gustaría que entregara su texto a la Secretaría para que lo tengamos como elemento de trabajo.

A continuación, ofreceré la palabra al alcalde de Purén y después haremos las preguntas.

Alcalde Jorge Rivera, vecino de la Región del Biobío, su comuna limita con Contulmo, una de las comunas del extremo sur de la Región del Biobío, así que lo llamaremos vecino. Al igual que al alcalde dueño de casa, le queremos dar la oportunidad para que nos dé su testimonio respecto de los incendios que sabemos y entendemos que también afectaron gravemente a vuestra comuna.

Tiene la palabra el alcalde de la Ilustre Municipalidad de Purén, señor Jorge Rivera.

El señor **RIVERA** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Purén).- Señor Presidente, soy originario de Contulmo, allí vive mi madre, al lado del lago Lanalhue.

Soy el noveno de 15 hermanos y actualmente estoy radicado en la comuna de Purén.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- ¿Conoció al alcalde Aguayo?

El señor **RIVERA** (alcalde de Purén).- De toda la vida, es coterráneo.

Señor Presidente, agradezco esta invitación y saludo a las señoras y señores diputados presentes, que son de nuestro distrito. Saludo de la misma forma a nuestro colega, dueño de casa, Richard Leonelli; a nuestro delegado regional, a nuestra delegada provincial, a la señora Janet Medrano, que está con nosotros; también a la directora regional de Conaf.

Saludo a los señores concejales que están presentes, a los medios de comunicación, a las visitas, a todas las personas que hemos sido convocadas.

Estaba pensando, mientras hacía su intervención mi colega, señor Presidente, que quisiera manifestar tantas cosas en estos momentos y es difícil resumirlas, pero quisiera resumirlas.

Dentro de todo, valoro altamente que nuestros diputados y diputadas estén hoy acá en nuestro territorio, en la comuna de Lumaco y, por ende, en el territorio de Nahuelbuta.

Valoro este trabajo que ustedes están haciendo, porque como hoy día la política se denuesta tanto, que nadie sirve para nada, sin embargo, yo creo que esto es valiosísimo; el que ustedes hoy día se estén empapando de una tragedia que tuvimos que vivir.

No es un secreto que Purén fue la comuna más afectada en la Región de La Araucanía con estos incendios. Yo quiero destacar la preocupación de todas nuestras autoridades. Agradezco a nuestras diputadas, a nuestros diputados, que estuvieron pendientes desde el primer momento, llamándome, poniéndose a disposición en qué podían colaborar con la comunidad purenina.

Lo mismo puedo decir de las autoridades regionales y provinciales que estuvieron atentas, pero también quiero dar cuenta, señor Presidente, de que este es un problema en el que nos vimos todos sobrepasados: todos.

Creo que ni el Estado ni ningún organismo estaban preparados para enfrentar una emergencia de la magnitud que tuvimos que vivir.

El día viernes 3 de febrero, justamente me encontraba en el área rural del sector Manzanal, combatiendo el fuego con muy pocos recursos. La municipalidad de Purén dispone de dos retroexcavadoras, pero en ese momento había una buena y la otra estaba mala.

Yo estuve todo ese día viernes en terreno; salvé algunas casas de adultos mayores, en riesgo inminente de ser consumidas por el fuego, cuando alrededor de las 17 horas me avisaron que el fuego había avanzado de tal manera que estaba llegando a la parte urbana. Tuve que dejar ahí, ya con cierta tranquilidad, a esa familia y venirme al área urbana, hacia el sector de Boyonco, Los Morros, que está aledaño a la ciudad, que al llegar ahí ya no pude pasar, porque las llamas cruzaban la carretera por ambos lados. De modo que era un riesgo inminente que nuestro vehículo quedara calcinado.

Quiero valorar el inmenso esfuerzo que hicieron todas las instituciones. Mire, más que desconocerlo hoy día, yo sé que nos vimos sobrepasados; nos vimos todos sobrepasados.

Ese día no pudieron sobrevolar ni helicópteros ni aviones, porque era tal la densidad y la nube de humo que había, que finalmente no se pudo autorizar a sobrevolar las aeronaves que combatían el fuego.

Fue así, entonces, como era tal la magnitud, que la comuna, la ciudad de Purén estaba rodeada prácticamente entera en fuego, y yo me encontraba presente, y por eso ustedes me vieron a través de los medios de comunicación, seguramente llorando, y como todavía yo soy casi humano y lloro todavía y me duelo con los problemas humanos, yo estuve presente cuando tuvimos que evacuar todo ese centro de la villa El Bosque, Diego de Almagro y Nahuelco II; en esos momentos, tratando de salvar gente. De hecho, rescaté a una mujer dentro de las llamas: yo personalmente, y no había más gente ahí, porque Bomberos se vio sobrepasado, Conaf estaba en otros lados y pensamos que se iba a quemar gran parte de la ciudad. Fue así, entonces, como hicimos todo lo que estuvo a nuestro alcance.

Desgraciadamente, tres personas murieron calcinadas en la comuna de Purén, entre ellos, un adulto mayor del único hogar que de manera informal funcionaba hasta esa fecha, el hogar Ruka Peñi, donde tuvimos que lamentar la pérdida de una vida humana, y que hoy día esos adultos mayores los tengo en parte de las dependencias del Liceo Bicentenario de Purén, porque no tengo otra parte donde tenerlos. Es más, tuve que sacarlos a una sala cuna y jardín infantil y llevármelos ahí. Hasta el día de hoy, ahí tengo a 15 adultos mayores, y no tengo recursos para adecuar una escuela que estaba cerrada desde antes para poder llevarlos ahí; no he tenido recursos.

Yo estaba a la espera del desafío de que me podían ayudar a habilitar esta escuela para poder llevar a estos adultos mayores, sin embargo no ha sido posible hasta hoy. Eso me preocupa porque estamos ocupando dependencias de los alumnos y alumnas del Liceo Bicentenario.

Frente a esto, señor Presidente, lo único que deja en evidencia es la precariedad que tienen nuestras comunas pequeñas y nuestros municipios, que no tenemos ni los recursos financieros y económicos ni la infraestructura como son las maquinarias que requerimos, porque con muy pocos recursos, año a año, las municipalidades realizan los cortafuegos en una coordinación con la Conaf, pero esto es llevado desde el municipio.

¿Qué nos sucedió con esto? Que la única retroexcavadora que yo tenía funcionando colapsó en los días del incendio. En algún minuto, porque a nosotros se nos entregaron recursos desde la Subdere, nos dijeron que iban a ser tan amplios y que podríamos reparar las máquinas que colapsaron; sin embargo, después nos dijeron que no se podía.

La Municipalidad de Purén recibió alrededor de 68 millones de pesos por este concepto, que los valoro, y serán siempre bienvenidos, señor Presidente, pero ¿qué hacemos con 68 millones de pesos para la magnitud del siniestro que nosotros vivimos, con alrededor de 140 familias que lo perdieron todo en Purén? No solamente perdieron su vivienda, perdieron todos sus enseres y perdieron parte de su vida, porque ahí estaban sus recuerdos, ahí estaba lo máspreciado que tenían, que eran la fotografía de sus padres, de la licenciatura de sus hijos, de sus matrimonios; eso se perdió todo, fue reducido por el fuego.

Entonces, esto ha dejado y ha retratado de cuerpo entero lo que viven nuestras comunas apartadas, como Lumaco, Purén, Los Sauces y otras. Eso es lo que evidencia que las comunas pequeñas estábamos totalmente -totalmente- desarmadas frente a una emergencia de esta magnitud.

No soy antiempresa forestal, porque aquí muchas veces se trata de satanizar a dichas empresas, señor Presidente.

Tengo que dar cuenta de que los conjuntos habitacionales se acercaron donde hubo pinos y eucaliptus, porque muchas veces se les echa la culpa a las empresas forestales, a pesar de que en Purén han estado bastante ausentes -tengo que decirlo también-. Quiero tratar de ser lo más objetivo posible para que de verdad haya un diagnóstico certero y no nosotros, con una pasión y una parcialidad, induzcamos a nuestras autoridades a hacer un diagnóstico equívoco.

Solo quiero concluir mis palabras, señor Presidente, y decirle que puedo hacer llegar el detalle acabado de esta información. Purén en estos momentos tiene alrededor del 98 por ciento de las viviendas de emergencia instaladas, lo que celebro.

Respecto del desafío en la parte urbana, se está a toda máquina construyendo las viviendas definitivas, que son alrededor de 43, y donde no todos calificaron. Y, por desgracia, en las comunidades nos encontramos que muchas familias no tienen regularizados sus títulos de dominio, lo que no les permite poder optar hoy día a una vivienda definitiva.

Las viviendas de emergencia, que es una vivienda muy mejorada -y tengo que dar cuenta de eso, porque hace 10 años que soy alcalde y con años de historia en el quehacer comunal, que habían antes eran muy precarias; hoy, si bien es cierto han mejorado considerablemente, yo celebré cuando vi que estas contemplaron un espacio para un pequeño baño, con una taza y un receptáculo para la ducha, pero nos encontramos que lamentablemente esas familias de la comuna de Purén reciben su agua en camiones aljibe.

Entonces, ese baño, que a mí me da alegría porque viene a mejorar la calidad de vida, hoy día no está habilitado; no está habilitado y esas personas no tienen ni siquiera un abasto de agua en estos lugares. Esto nos complica y solamente ha evidenciado la precariedad en que viven nuestras familias.

Fíjense que es muy complejo -y es bueno que lo sepan- que, en cuanto a la construcción de los subsidios rurales, si no hay un APR no le van a ejecutar dicho subsidio a una familia. Para ello, requerimos al menos un camión aljibe que cumpla con las exigencias para una resolución sanitaria.

Hace pocos días estaba optando a un *pool* de maquinaria a través del gobierno regional, que valoro, porque se me aprobó ya la compra de esto, pero contemplábamos un camión aljibe, porque en los incendios yo tuve que andar con los vehículos municipales y particulares de mis funcionarios con estanques de agua para combatir el fuego.

¿Por qué doy cuenta de esto? Porque para nuestra comuna un camión aljibe, que puede ser una tontería en otro lugar, es tremendamente importante. Sin embargo, tuve que sacarlo del *pool* maquinaria porque se encarecía demasiado. Entonces, me pidieron sacar este camión aljibe. Pero, con ese camión aljibe la Municipalidad de Purén va a permitir a familias que cuenten con la construcción de su vivienda definitiva.

Por eso, apelo a nuestros diputados y nuestras diputadas para que hagan todo lo posible para que las municipalidades reciban recursos de disposición en pro de nuestras familias.

Para concluir, tengo un poco más de cincuenta años y estoy seguro de que el Chile de hace veinte o veinticinco años era totalmente distinto. Ha avanzado mucho este país y no quiero menospreciar eso, el esfuerzo de los distintos gobiernos, sin embargo ese avance no ha llegado siempre a nuestro territorio. Se ha quedado atrás, porque tenemos alrededor de setecientas familias que reciben agua en camiones aljibe en la comuna de Purén. Creo que mientras esas familias no tengan lo básico, como contar con el elemento vital en una vivienda, donde puedan tomar una ducha -que hoy no tienen-, Chile y el Estado siguen en deuda con todas estas familias del pueblo mapuche, especialmente, porque la inmensa mayoría son hombres y mujeres mapuches.

Chaltu may.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, estimado alcalde por su testimonio.

Quiero decir a ambos que mucho de lo que nos señalan en sus exposiciones, lamentablemente, es común en muchas comunas.

Como les comentaba, ayer estuvimos en la comuna de Santa Juana y había muchas situaciones iguales o parecidas, y en Nacimiento, ocurrió lo propio.

Aprovecho de dar la bienvenida a la diputada Ericka Ñanco, que también forma parte de esta comisión investigadora.

Estimados alcaldes, mientras quienes estamos en la cosa pública, en el Parlamento, en los municipios o en el gobierno no hagamos una autocrítica, lamentablemente, estas situaciones no se van a corregir.

Lo habitual en muchos de nosotros es tratar de justificar y decir que todo está bien, particularmente cuando somos parte del gobierno. Decimos que todo funcionó.

Entonces, la pregunta que hizo mi amigo Jorge, en cuanto a que si todo funcionó, ¿por qué se quemaron las casas y se destruyó el patrimonio de miles de ciudadanos? Si todo funcionó bien, ¿por qué fallecieron personas?

Mientras no tengamos la capacidad y la decisión de hacer una autocrítica de verdad para corregir esto, lamentablemente, no vamos a mejorar.

Para consultar o agregar alguna reflexión a lo que han planteado nuestros alcaldes, tiene la palabra el diputado Jorge Rathgeb.

El señor **RATHGEB**.- Señor Presidente, yo viví lo que relataron ambos alcaldes.

Quisiera agregar que la gente se preguntaba dónde estaban las aeronaves y qué pasaba. Mientras tanto, recibían mensajes, a través de sus celulares, que les indicaban que tenían que abandonar el lugar donde estaban combatiendo el incendio.

Los mensajes decían: Evacuar Purén; huyan a los terrenos de la isla. Si uno analizaba los mensajes: evacuar Purén; huyan a los terrenos de La Isla, a Tranamán y a predios de don Rubén Valdebenito. Entonces, la gente tiene que abandonar sus casas, dejar su ciudad y arrancar a estos terrenos baldíos, en donde, además, hay pastizales de cuarenta centímetros. Por lo tanto, tampoco eran lugares tan seguros. Entonces, ahí tenemos que ver qué pasaba o lo que sucedía en el sector de Chanco, Collipulli, porque si la gente se iba, dejaría sus viviendas.

Hace unos días conversé con una persona que había perdido todos sus vacunos, caballares y gallinas. No sé qué pasó, si volaron o se fueron; lo único que se salvó fue un ganso, dos gallinas y un perro debajo de una alcantarilla. Seguramente, el alcalde sabe de quién se trata.

Respecto de ese tema, quisiera hacerle una consulta al alcalde de Lumaco. El viernes estuvimos en una ceremonia de entrega de una vivienda definitiva. Era la primera que se entregaba y esperábamos, en ese momento, que no fuera la única en su construcción. Sin embargo, al lado estaba todavía estaban en construcción las viviendas de emergencia y tuve la oportunidad de conversar con la delegada para la reconstrucción, Paulina Saball; le planteé esta situación y me dijo: No, dentro de cinco días o una semana deberíamos tener bastante más avanzado el tema.

Sin embargo, me llama la atención que el alcalde me diga que hoy todavía no se entregan otras viviendas definitivas y que solo se han entregado cinco viviendas de emergencia. Yo manifesté que, a partir de mañana, se viene un frente de mal tiempo. Entonces, eso llama la atención.

Respecto de la situación de Purén, hay que decir que en la parte urbana se quemaron varias viviendas. ¿Eso pasó porque faltaron cortafuegos alrededor? ¿Qué pasó con los vecinos que colindaban con esas viviendas? ¿Eran pastizales? ¿No se habían hecho o la gente había impedido hacer los cortafuegos? Digo esto, porque, lamentablemente, a veces sucede eso y no es fácil involucrarse con un terreno particular, y por eso hoy vivimos las consecuencias de ese hecho que ocurrió allí.

Gracias, Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, diputado.

Tiene la palabra la diputada Naveillan.

La señora **NAVEILLAN** (doña Gloria).- Señor Presidente, quiero agradecer especialmente al alcalde Richard Leonelli, por su declaración, que fue más clara que el agua.

Creo que, sobre la base a lo que dijo usted y lo que dijo el alcalde de Purén, hay tremendas y graves falencias.

No me vengan a decir que el cambio climático o que el aumento del calor son los responsables. ¡Por favor! Acá hubo una falla humana, por parte del Estado, para enfrentar esta emergencia.

No me vengan a decir que eso sucedió porque el 3 de febrero hizo mucho calor, porque sí, hizo mucho calor, pero se sabía con suficiente anticipación, y acá no hubo ninguna capacidad técnica de parte de quienes dirigían los organismos adecuados para enfrentar esta emergencia de hacer las cosas bien, porque se hicieron mal.

No puede ser que el 3 de febrero, al empezar el tema de los incendios, tanto en Purén como en Lumaco, -tal como dijo el alcalde Leonelli- llegaran los equipos de la Conaf tarde y mal preparados, con mapas desactualizados, con aviones que no podían enfrentar el fuego, porque no había ninguna contraparte que, efectivamente, les dijera cómo actuar.

Eso es impresentable. Lo que se quemó de Lumaco fue por actos de terrorismo, por incendios provocados y con culpa de autoridades que no supieron hacer bien su pega. Ya vamos a saber por qué, y eso va a estar en las conclusiones que vamos a presentar en el informe final.

En el caso de Purén, el drama fue tan grande que tuvo la suerte de que el Estado completo, incluido el Presidente de la República, se apersonara en el lugar. Fue una suerte, porque, de lo contrario, Purén se habría quemado mucho más. Lumaco no tuvo esa suerte, porque estuvo absolutamente abandonada. Entonces, el incendio fue tremendo en todas las comunas de las provincias de Malleco y de Cautín, que también se vieron afectadas.

Por eso, quiero dejar superclaro -y que quede constancia en las actas de la comisión- que en buena parte los incendios se debieron a actos terroristas y, además, hubo un accionar equivocado, malo, de parte de muchas autoridades del gobierno.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señora diputada.

Voy a pedir que se retire del acta la última palabra que ha señalado la diputada Naveillan.

Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Beltrán

El señor **BELTRÁN**.- Señor presidente, quiero solidarizar con los dos alcaldes. La verdad es que sus testimonios conmueven a cualquier persona. Es muy distinto estar en el lugar de ellos que sentados en esta mesa. Es muy distinto vivir lo que ellos experimentaron y sobre todo la presión de la gente de su comunidad.

La gran mayoría de quienes estamos sentados en esta mesa hemos sido elegidos democráticamente por votación, porque las personas confiaron en nosotros. Muchos confiaron en nosotros no por la parte política, sino más bien por la persona, porque la política ya casi no corre. Para mí, los partidos políticos no valen -sin desmerecer-, vale la persona.

Quiero valorar objetivamente a la persona del alcalde de Purén y a la persona del alcalde de Lumaco, por la forma cómo abordaron esta difícil situación.

Estuve en ambas comunas, pero particularmente en Lumaco cuando el incendio aún no llegaba allí. Vi la desesperación de su alcalde, de los concejales y de los funcionarios municipales, que corrían para todos lados y no hallaban qué hacer. Como señalé, debemos tomar acuerdos sobre qué cosas se pueden modificar para el futuro.

En ese sentido, quiero reiterar lo que señalé a la directora regional de la Conaf, siempre con altura de miras, siendo superfranco y sin el afán de atacar a una persona o a un cargo, en el sentido de que la contratación de las brigadas fue tardía, y eso hay que abordarlo con seriedad, para que no vuelva a ocurrir. También le manifesté que la contratación de las aeronaves también fue tardía, y no podemos volver a repetirlo. Tal vez, no es su responsabilidad, pero sí de Bienes Nacionales. Nosotros, como comisión, debemos clarificar eso y procurar que no vuelva a ocurrir a futuro.

Lo que le pasó al alcalde Richard Leonelli fue que le dijeron que iría un avión, el cual era la esperanza para la gente de Lumaco. Pero, lamentablemente, a último instante no le permitieron llegar a la comuna, por situaciones que ni siquiera eran tan válidas.

Señor Presidente, reitero mi disposición para ser un aporte, a fin de que busquemos la mejor instancia y entreguemos antecedentes que el día de mañana nos permitan evitar esto y ser proactivos y no reactivos.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada Ericka Ñanco.

La señorita **ÑANCO** (doña Ericka).- Señor Presidente, por su intermedio, saludo a todos y a todas, colegas, delegados, delegadas, directoras y alcaldes. Aprovecho también de disculparme por la tardanza en mi llegada.

Felicito a don Richard Leonelli y a don Jorge Rivera por ser los primeros en atender las emergencias en los incendios. Lamentablemente, este fue el distrito más afectado dentro de la región. Personalmente, no pertenezco a este distrito, porque mi electorado está en el distrito 23. Sin embargo, igualmente estuve presente en el verano, cuando ocurrieron ambos incendios en esta zona; de hecho, junto con mi equipo estuve recorriendo varios sectores rurales afectados.

Por eso, no me caben dudas de que el impacto que tuvo el incendio forestal fue tremendo no solamente por las pérdidas humanas, sino también por las pérdidas materiales y de biodiversidad, entre otras cosas.

Sin embargo, como parlamentarios, tenemos que ser bastante responsables. Y en esto quiero hacer un llamado a mi colega Naveillan a que también sea responsable respecto de lo que sucedió en el incendio. Primero que todo, somos una comisión investigadora y formamos parte del Poder Legislativo. No somos parte del Ministerio Público, que se hace cargo de investigar cuáles fueron las causas de los incendios. Podemos hacer un montón de especulaciones. En mi caso, puedo mirar alrededor de Lumaco, como lo hice en los alrededores de Nacimiento, cuando íbamos llegando, y ver que hay una gran superficie forestal plantada, cuestión que, a mi juicio, fue el foco principal de por qué se levantaron los incendios forestales.

Tenemos que ser responsables, por favor. No podemos estar hablando de actos terroristas o de personas. Si bien los incendios pudieron haber sido afectados por personas, claramente sí, pero esto es parte de la investigación que está instruyendo el Ministerio Público, y en ese

sentido también es necesario responder con altura de miras. Insisto, debemos ser responsables.

Al respecto, felicito la labor del delegado regional y de la delegada provincial, porque fueron quienes estuvieron a cargo de dar a conocer las medidas precautorias para atender con celeridad los incendios. No me cabe duda de que la directora de la Conaf también hizo un excelente trabajo.

En este momento, lo que tenemos que hacer es ayudar, aportar, más que hacer especulaciones. Incluso, ayer, el representante de Bomberos mencionó que el tema climático sí afectaba. Las altas temperaturas que vivimos en el verano llegaron hasta 34 grados, momento en el que empezaron los otros incendios, y la humedad y otros factores también afectan. O sea, no podemos ser ciegos, sordos y mudos para instalar solamente la ideología en la que creemos. Por favor, seamos responsables de verdad.

Vuelvo a reiterar lo que dije ayer, los incendios forestales que sufrimos durante este período pertenecen a un tipo de siniestros que se da de manera histórica. No habíamos visto esta cantidad de incendios forestales ni siquiera en 2017.

Por ende, lo que nos corresponde hacer desde ya es empezar a generar las condiciones para que un nuevo incendio forestal no afecte de la manera que afectó, porque seguirá habiendo incendios. Eso es innegable. Si seguimos teniendo la industria forestal tal y como la tenemos, seguirá habiendo incendios forestales. Si seguimos teniendo gente pirómana, que necesita prender fuego para llegar con su necesidad de combatirlos, también vamos a seguir viéndolos. O sea, esta cuestión nos compete, como responsables que somos y como adultos responsables que somos de hacernos cargo de evitar que catástrofes como estas se vuelvan a repetir.

Por lo tanto, sobre todas las cosas, estamos en esta comisión para ser aporte y trabajar en la investigación de las causas de este incendio. No queremos investigar como Ministerio Público, porque eso no nos corresponde, pero sí entregando un informe que sea favorable a la hora de generar políticas públicas, labor que podemos hacer dentro del Congreso Nacional.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Les voy a recordar a las señoras diputadas y a los señores diputados que sus intervenciones deben hacerse a través de este Presidente. No pueden interpelar directamente a alguien.

Tiene la palabra la diputada Joanna Pérez.

La señora **NAVEILLAN** (doña Gloria).- Señor Presidente, fui interpelada y necesito responder.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Diputada, por favor, ahora es el turno de la diputada Joanna Pérez.

Tiene la palabra, señora diputada.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Señor Presidente, creo que hemos venido a tratar de aportar para que la comunidad pueda quedar conforme, más allá de lo sucedido ayer en el Biobío y la Araucanía.

Más allá de la relación con el incendio mismo y la Conaf, quiero preguntarles un poco más allá a los alcaldes. La justicia era lo suyo, era otro tipo de responsabilidad, pero también la comisión está llamada a ver las responsabilidades políticas y administrativas, por lo tanto también tenemos un rol en esa materia.

En definitiva, ¿cómo ha sido la relación con el Ejecutivo respecto del Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred)? Pongo el acento ahí, porque el Senapred es una institución nueva que necesita reglamento y musculatura. Sin duda, creo que ahí podemos buscar una fórmula. Creo que el Senapred puede enviar un mensaje, pero eso no basta. Entonces, ¿cómo ha sido la relación de los alcaldes con la nueva institución? Porque si a una persona le digo que evacúe, ¿hacia dónde va a evacuar en un sector rural, donde probablemente no tiene mayor información?

También deseo saber cómo va el tema de las viviendas. Si ha sido rápido o lento y si ha sido de buena calidad. Quizá, en la Región del Biobío no hemos tenido una buena relación con aquello. A nosotros, por ejemplo, nos proporcionó Sodimac, pero los alcaldes reclamaron mucho y tuvimos que dejar eso. Entonces, me gustaría ahondar un poco más en eso.

Por último, volviendo al tema del Senapred, cuando un alcalde diagnostica su problemática, por ejemplo, se le está quemando tal sector, ¿cómo lo canaliza operativamente? ¿Con su equipo o con su encargado de emergencia comunal que se relaciona con la institucionalidad? ¿La Corporación Nacional Forestal (Conaf) define cuándo envía los recursos aéreos? Me gustaría que pudiéramos revisar un poco aquello, sin perjuicio de que después expondrán las otras autoridades. Agradeceré que los alcaldes nos den una mirada al respecto.

Con el alcalde nos conocemos. Tiene harta experiencia también, y puede observar la relación de la Oficina Nacional de Emergencia del Ministerio del Interior (Onemi) versus el Senapred. Se supone que cuando hacemos una modificación legal o una nueva institucionalidad es para mejorar, y creo que lamentablemente, según lo que observo, fui encargada comunal de emergencias hace muchos años, no hemos cambiado mucho.

Ayer, alguien nos dijo que los incendios son tremendamente distintos a los de antes, debido a las condiciones, el cambio climático, los vientos, etcétera. Entonces, no podemos seguir haciendo lo mismo. Nos pasa lo mismo en seguridad. Uno dice que dejamos de hacer hace diez años lo que teníamos que hacer y probablemente estamos viviendo las consecuencias. Ahora debemos tomar las cosas de forma distinta, con autocrítica.

Valoro que los alcaldes nos digan todo lo bueno que se hizo. Sin perjuicio de aquello, sabemos que hay errores, por eso obtuvimos los resultados que tuvimos, y no los queremos volver a sufrir.

Entonces, hago un llamado a tener más autocrítica. Todos nos conocemos, pero lo que quiero es que busquemos decisiones positivas. Todos valoramos nuestra función pública, pero también seamos autocríticos.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Con todo cariño, afecto y respeto, pido a mis colegas que tratemos de hacer intervenciones más breves, porque, a diferencia de ayer, hoy tenemos una limitante de tiempo que no es menor. Vamos a terminar sí o sí a las 14:00 horas y nos quedan pendientes diez invitados. Entonces, los invito a escuchar más a nuestros invitados e intervenir lo menos posible en lo que podamos, solo si mis colegas lo tienen a bien.

Tiene la palabra la diputada Gloria Naveillan.

La señora **NAVEILLAN** (doña Gloria).- Señor Presidente, por su intermedio, solo indicarle a la diputada Ericka Ñanco que si ella hubiera llegado antes habría escuchado la declaración completa del alcalde de Lumaco. En cualquier caso, la tendrá a la vista, porque se entregará a la comisión la información relativa a colores, marcas y lugares donde se vieron las camionetas de quienes iniciaban los incendios.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, diputada Naveillan.

Debo decir que dentro de los invitados, que son varios, está el fiscal nacional, para que dé cuenta de las investigaciones que se llevan a cabo y que podamos conocer los resultados de estas.

Señores alcaldes, con todo cariño y respeto, les solicito que en dos minutos, cada uno, dé respuesta, en lo posible, a lo que han planteado los diputados y diputadas.

Tiene la palabra el alcalde de la Municipalidad de Lumaco.

El señor **LEONELLI** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Lumaco).- Señor Presidente, en primer lugar, debo indicar con mucho respeto que la primera actividad económica de la comuna de Lumaco es la forestal. No puedo pedirles a miles de lumacinos que exterminen sus bosques, porque les pueden prender fuego. Si se quema una casa o la queman, no puedo pedirle a toda la comunidad que construya una casa de fierro. Lo que hay que hacer es ver por qué se está provocando esa situación y que la justicia actué de acuerdo con la protección de la gente. Podemos hacer prevención, conversar, aunar fuerzas, pero lo que hay que hacer -y de hecho lo solicito con mucho respeto- es lograr un buen fin, buscar a los responsables y hacer justicia por las miles de personas que lo perdieron todo en Lumaco. Lo digo con mucho respeto, pero -insisto la primera actividad económica de la comuna de Lumaco es la forestal. Después vienen actividades como el turismo, la agricultura, la ganadería y otras, pero la primera actividad económica en Lumaco es la forestal.

Lamentamos mucho la pérdida de todas las áreas forestales, porque había una gran cantidad de población mapuche trabajando con contratistas forestales que son emprendedores mapuches, precisamente, que generaban trabajo y mano de obra también en otras comunidades. Eso es lamentable.

Entonces, con respecto a ese tema, considero que tiene que buscarse a los responsables y hacer justicia por las familias, pero quién quiera cambiar de actividad debe hacerlo voluntariamente y, por cierto, lo tendríamos que apoyar, tanto como municipio como a nivel central desde el gobierno. Que voluntariamente cada una de las familias de Lumaco diga si hoy día quiere seguir en lo forestal o quiere abocarse a la ganadería o el turismo.

En segundo lugar, para responder a la diputada Joanna Pérez, la Senapred actuó con nuestra directora de forma superpreocupada. Los canales son expeditos. Lo que falla son las acciones y los recursos que están disponibles desde el nivel central. Veo que por parte de las personas hay voluntad, eso es innegable, pero lo que hace falta es que el Estado ponga los recursos a disposición de cada una de las entidades para responder a los diferentes requerimientos, por ejemplo, desde Lumaco, con esta tremenda catástrofe.

Por lo tanto, tomando las palabras de mi colega Jorge Rivera, como recién lo comentaba el señor delegado regional, ya está haciendo gestiones al respecto, Lumaco salió a combatir un incendio tal como mencionó el alcalde de Purén, en camionetas con estanques de agua. Déjenme decirles, para que ustedes se formen una idea de la angustia que teníamos esos días de los incendios, una botella con agua era útil para apagar las casas, una botella de dos litros de agua. Lumaco no cuenta con camión aljibe ni con camión cisterna. Montamos un estanque en un camión de 1998, que estaba sin frenos. Camionetas particulares, funcionarios e, insisto, botellas de agua eran útiles para apagar los incendios de las casas que estaban siendo siniestradas en Lumaco.

Eso es cuanto puedo informar, a efectos de que se fijen en las comunas chicas, como la nuestra, que no cuentan con los elementos mínimos ante una emergencia, como camiones aljibe, camiones cisterna y maquinaria.

Por otro lado, hay cosas que, a mi parecer, exigen atención en todo el país, pero hay otras que necesariamente implican enfocarse dónde están los problemas de forma más específica. Sabemos que la Región de La Araucanía tiene problemas y la próxima temporada, seguramente, ojalá Dios quiera que no sea así, vamos a vivir situaciones similares. Entonces, tenemos que dotar a nuestros bomberos de recursos en la Región de La Araucanía, principalmente en la provincia de Malleco. Bomberos debe contar con recursos para combatir los incendios y los municipios chicos, como nosotros, debemos tener al menos un camión aljibe para, ante una emergencia, salir y responder antes o ayudar a la autoridad central y a nuestros bomberos.

Gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el alcalde Jorge Rivera.

El señor **RIVERA** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Purén).- Señor Presidente, se lo agradezco y espero por este medio dar respuesta a la diputada Pérez.

Efectivamente, no porque tenga a la señora Janet Medrano a mi lado, pero, como hace años que estoy en esto, hoy el Senapred ha respondido con mucha diligencia a los requerimientos que ha tenido la comuna.

Entiendo que hubo un problema en las fosas porque no había *stock* necesario para la entrega de las empresas, pero en lo demás yo debo reconocer no solamente la implementación, como estanques, planas y otros, sino también las cajas de alimentos para las familias de la comuna. Así que, en eso, yo quiero destacar el trabajo que ha hecho la Senapred, y saludar a una persona que se encuentra aquí, en la sala, que fue el rostro de la Conaf, me refiero al señor Mauricio Carrasco, quien está presente y estuvo todos los días hasta altas horas de la noche trabajando en forma incansable. A través de él, quiero saludar a todos los hombres y las mujeres que laboran en tan importante organización, como la Conaf, y también a Bomberos.

Señor Presidente, quiero decirle que en la Municipalidad de Purén queremos crear una brigada que se articule con todos los servicios públicos que tienen que ver con esto, pero, además, una brigada con las y los dirigentes, tanto urbanos como rurales, dirigentes de organizaciones, para que eso nos permita a nosotros, como comuna, estar mucho más activos.

Para ello, ojalá se cuente con recursos para sostener nuestra brigada, que va a ser el primer aporte que vamos a tener, porque somos los primeros en llegar donde están los problemas.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, alcalde Rivera.

En nombre de la comisión, quiero expresar a ambos alcaldes nuestro sincero agradecimiento por su participación. Queremos que reciban un insignificante reconocimiento, como representantes de todos los funcionarios municipales y del Concejo Municipal, porque ustedes siempre están en la primera buena línea y prestos a ayudar a quien lo necesite, como expresa el relato que ustedes nos dan, donde muchas veces se ven en el desamparo porque no cuentan con los recursos, pero usted y sus equipos municipales tienen la voluntad.

Tiene la palabra el diputado Jorge Rathgeb.

El señor **RATHGEB**.- Señor Presidente, respecto del tema de los cortafuegos, quiero saber si había cortafuego alrededor de las casas o no. Es importante conocerlo, para el informe.

El señor **RIVERA** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Purén).- Si me permite, señor Presidente, efectivamente, había cortafuegos, pero el incendio fue de tal magnitud que eso era insuficiente. Era como de unos cinco o seis metros, y los árboles y el pastizal, era tan grande que igual pasó.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Pido a la diputada Naveillan, al diputado Rathgeb, al diputado Beltrán y a la diputada Ñanco, que hagan entrega de este pequeño reconocimiento, que es con mucho cariño y afecto, por la linda labor que ustedes desarrollan.

(Aplausos)

El señor **LEONELLI** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Lumaco).- Señor Presidente, en verdad, este reconocimiento no es solo para este alcalde, sino también para el trabajo de cada uno de nuestros concejales, de cada uno de nuestros funcionarios municipales, de cada uno de nuestros bomberos, de cada uno de los particulares, de cada uno de quienes combatieron los incendios el pasado febrero y de quienes trabajan, día a día, para que Lumaco sea una mejor comuna y cada una de sus familias tenga una mejor calidad de vida.

Gracias.

(Aplausos)

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Diputada Ericka Ñanco, por favor, entregue al alcalde Rivera su reconocimiento.

La señorita **ÑANCO** (doña Ericka).- Señor alcalde, a pesar de ser de otro distrito, usted sabe que cuenta con mi apoyo y con todo el apoyo que podamos generar desde el gobierno y desde mis colegas, más allá de las diferencias que podamos tener. Nuestro compromiso está con usted y con los territorios. Felicito a la primera línea en este combate contra los incendios. No me cabe duda de todo lo que usted hizo durante todo este proceso.

Yo tengo un especial cariño por la comuna de Purén, pues uno de mis compañeros y grandes amigos que trabaja conmigo es de la zona.

Señor alcalde, gracias por su entrega.

(Aplausos)

El señor **RIVERA** (alcalde de Ilustre Municipalidad de Purén).- Señor Presidente, quiero agradecer este obsequio, porque, sin duda, está cargado de simbolismo y de afecto en este momento y viene de manos de nuestros diputados, que son servidores públicos. Nosotros somos simplemente servidores. Creo que tratamos de responder a ese mandato ciudadano y, finalmente, estamos a la cabeza de un gran equipo que nos acompaña, hombres y mujeres, que día a día trabajan para los demás, especialmente para la comunidad.

Así que dedico esto en memoria de todas y cada una de las familias afectadas en mi comuna.

Chaltu may. Muchas gracias.

(Aplausos)

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Ofrezco mis disculpas a los invitados que vienen a continuación. Si es posible, realicen sus intervenciones en no más de diez minutos, de tal manera que podamos concluir en 30 minutos.

Tiene la palabra el señor José Montalva.

El señor **MONTALVA** (delegado presidencial regional de la Araucanía).- Señor Presidente, por su intermedio, saludo a los diputados y a las diputadas.

Al estar aquí, como decían los alcaldes Richard Leonelli y Jorge Rivera, quiero agradecerles por la preocupación y sesionar con la comisión en la región, en la comuna de Lumaco, porque también nos visibiliza en relación con otros problemas. Sin duda, creer que este es un problema unifactorial, que hubo una sola situación que generó todo el problema de los incendios, no solamente podría llevarnos a equivocarnos, sino también nos llevaría a no tener la capacidad para tomar medidas.

Entonces, la mejor forma es estar en terreno -lo dijo la diputada Ñanco-, llegar a un lugar y tener una impresión del lugar. Una misma circunstancia se puede interpretar de una manera al no estar allí, pero al estar en el lugar uno ve cosas que no conocería si no tiene la posibilidad de estar ahí mismo.

Como pueden ver, preparamos un PPT, que ahora está en pantalla, que grafica el contexto de los incendios forestales.

Según lo que nos señalaron los expertos, existe una correlación estrecha entre las condiciones ambientales producidas por el cambio climático global y el aumento de superficie de los incendios, año a año. Esta correlación se expresa en un cambio de estado de sequedad de la vegetación sostenida por años, debido al aumento en la temperatura media mensual, sostenida por más de una década, pasando de veranos más bien fríos a cálidos o muy cálidos, aumentándose y creándose sostenidos déficits de lluvia y manteniendo el déficit desde 2006 a la fecha, normalizándose en los veranos sin lluvia.

A veces, la emoción y estar en los lugares nos permiten crearnos ciertas impresiones respecto de lo que pasa, pero muchas veces para esto nos ayudan los datos y también contener nuestras impresiones y nuestras emociones.

Cuando analizamos la cantidad de focos de incendio, comparados, por ejemplo, con el año pasado, y el daño que provocan, nos damos cuenta de que hay menos focos, pero más daño, producto de ellos, básicamente, por la rapidez de la combustión de los mismos incendios, lo cual se debe, indudablemente, a la sequedad, porque en un lugar seco el fuego se propaga más rápido que en un lugar húmedo.

Según lo que nos han señalado los expertos, ese es uno de los problemas que estamos teniendo y, justamente, los fines de semana, donde había mayor calor y mayor daño por los incendios.

En este mismo sentido, el incendio forestal de La Araucanía ha aumentado en forma preocupante, tanto en cuanto a la cantidad como a la severidad y extensión, según datos recientes de la Conaf. Durante la última temporada se reportó una superficie afectada de 115.248 hectáreas.

En cuanto a las medidas preventivas, el 10 de agosto la Conaf ofició a las treinta y dos municipalidades de la región, solicitando que se tomaran medidas preventivas y se realizaran cortafuegos, entre otras cosas; el 31 de agosto se hizo una reunión de capacitación en incendios forestales con la Unidad de la Delegación Presidencial Regional; el 7 de septiembre se realizó otra reunión de las mismas características con la entonces Onemi con la Delegación Presidencial Provincial de Malleco; el 14 de septiembre se hizo una mesa técnica con la Conaf,

con Bomberos, la Onemi y la Delegación Presidencial Regional y Provincial, y el día 20 se conformó otra mesa técnica con el Jedena.

Posteriormente, el 4 de octubre, se conformó una mesa técnica de incendios forestales a nivel regional, conformada por las delegaciones presidenciales, la Conaf, Bomberos, la PDI, la FACH, el jefe de la Defensa Nacional (Jedena), la Superintendencia de Electricidad y Combustibles (SEC), el Ministerio de Obras Públicas (MOP), junto a Energía y Salud y también el 21 de octubre se hizo una reunión con el Ejército, con Carabineros, con la Onemi, Bomberos y la Conaf.

Como pueden ver, ahí están todas las reuniones que se realizaron, que, a lo menos, fueron 20, entre los meses de agosto y diciembre de 2022, en las que se involucró a diferentes servicios públicos.

También se llevaron a cabo reuniones en el Comité de Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid), que es parte de la Corporación Chilena de la Madera (Corma), y empresas privadas que. Como ustedes saben hay convenios públicos y privados. Uno de los más exitosos son los público-privados. Si ustedes van a la Conaf, a la Central de Monitoreo de Incendios, verán que hay gente de la Conaf, pero también de las empresas forestales, porque ahí se hace un esfuerzo por realizar un trabajo conjunto.

Puntos críticos de incendios forestales.

Como pueden ver en esta lámina, allí figuran todas las fechas. No me detendré mucho en ello, pero les puedo dejar mi presentación.

Hay que señalar que después del 3 de febrero se realizaron múltiples reuniones a nivel nacional, dos veces por día, de ocho y media de la mañana y a las ocho de la noche por aproximadamente 22 días, además del trabajo que se hizo de tener, en cada comuna, seremi de enlace, que se relacionaban con los municipios.

Aquí está la afectación de viviendas. La diferencia de vivienda, solicitada al Senapred y destruidas, que es un porcentaje importante, fue financiada por otro organismo, por Un Techo para Chile, por ejemplo, y otro porcentaje fue porque no calificaban, ya que eran segundas viviendas, sobre todo en el tema de las viviendas de emergencia.

Efectivamente, como dijo la diputada Pérez y el alcalde, tuvimos problemas con las empresas proveedoras que prometieron y que, después, lamentablemente, no cumplieron. Sin perjuicio de eso, hemos andado bastante bien con las casas definitivas, por ejemplo, en la comuna de Lumaco, y ya se han entregado algunas. Aquí está la información al respecto y se la dejaremos.

Los recursos financiados, vía delegación presidencial, del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, fueron utilizados, principalmente, en la contratación de maquinaria para la Conaf -un gasto del 30 por ciento-, debido a la contingencia de incendios forestales en 2023, y que afectaron las comunas de Angol, Cholchol, Collipulli, Ercilla, Freire, Galvarino, Lautaro, Los Sauces, Lumaco, Nueva Imperial, Purén, Renaico, Temuco, Teodoro Schmidt, Traiguén, Victoria y Vilcún.

Esto lo digo porque la extensión y la distancia que había entre cada una de las comunas es tremenda. Por ejemplo, la distancia que hay entre Cholchol y Lumaco y Nueva Imperial. Entonces, respecto de la distribución de los recursos y de la logística, contempló que gran parte de estos recursos se fueron en estos camiones que podían llevar maquinarias, los llamados cama baja. Esos eran los más solicitados, porque había que llevar de un lugar a otro

y, si bien había maquinaria y capacidad, la logística de transportar esa maquinaria era compleja.

Se transfirieron mil millones, los que fueron utilizados, en primera instancia, en la contratación de maquinaria, camiones aljibe y logística para contener incendios forestales.

Efectivamente, cuando hay multifocos existe la posibilidad de hacer uso eficiente de los recursos. No es que haya tantos recursos, sino que estén en el lugar correcto, y cuando estaban las empresas forestales de Corma, de la Conaf, atendiendo muchas veces los requerimientos, porque estaban produciéndose grandes incendios en los que corrían riesgo las personas, a veces un pequeño foco se transformaba rápidamente en un gran foco si no se actuaba rápido, y ahí -estoy adelantando un poquito- si pensara en algo para solucionar sería en la capacidad que tienen los municipios, y que tenemos, de forma descentralizada para poder actuar frente a un foco inicial, focos muy chicos, para las que había que movilizar un avión para llegar rápido, pero quizás, con una capacidad muy cercana de ese lugar, se podía lograr.

Entonces, uno dice que para ello está Bomberos y eso es verdad, pero ellos tienen la capacidad y la preparación para los sectores urbanos y no para los rurales.

¿Qué pasa en las comunas? Nosotros tenemos treinta y dos comunas y tenemos 23.000 kilómetros de red caminera. Por lo tanto, hay que saber dónde está un lugar para poder llegar. Porque una cosa es saber que ese es más o menos un lugar, pero cómo llego a ese foco por vía terrestre; eso no era fácil.

En consecuencia, debemos poner atención en todas esas cosas para mejorar, con una mirada de Estado, y saber que hay focos que se crean en unos casos por negligencia y en otros puede ser hasta por un rayo que genere un incendio.

La señora **NAVEILLAN** (doña Gloria).- Está señalando un caso similar al de los conejos.

El señor **MONTALVA** (delegado presidencial regional de La Araucanía).- Señor Presidente, en cuanto a la coordinación con los servicios como Dirección de Vialidad, Ministerio de Agricultura, Conaf, Senapred y Bomberos de Chile, Vialidad arrendó maquinarias y camas bajas para trasladar bulldozers y motoniveladoras dentro de toda la Región de La Araucanía para el combate directo de incendios forestales y el control del fuego. El Ministerio de Agricultura compró fardos, debido a la gran cantidad de praderas y alimentos declarados consumidos por incendios forestales. La Conaf celebró convenio para el arriendo de maquinaria exclusiva para realizar cortafuegos, como bulldozers y otras. El Senapred compró de forma inmediata planas, estanques, entre otros requerimientos municipales enviados, a través de los Alfa. También, se le compró más de 10.000 litros de combustible a Bomberos, para ser utilizados en los carros bomba que apoyan el combate de incendios forestales. Quiero ser muy claro en esto. A todo bombero que solicitó petróleo se le entregó; de hecho, se hizo un convenio con EPCO para entregarles petróleo de forma rápida, porque siempre había un problema en ese sentido. Nos decían que no tenían para activarlo rápidamente, porque si bien hay un convenio con bomberos, a los cuales se les reembolsaba lo comprado, era tan urgente hacerlo rápido que se les entregó petróleo de forma directa.

A continuación, señalaré una de las cosas que creo más importantes como lecciones aprendidas.

Con el proyecto de ley del Servicio Nacional Forestal se pretende entregar mayores funciones y atribuciones al servicio de prevención y control de incendios forestales; aumentar la dotación permanente de los brigadistas de la Conaf; aumentar el presupuesto anual de la Conaf en

relación con el incremento de incendios forestales, algo que llegó para quedarse. Al parecer, vamos a estar con incendios forestales todos los años con la temperatura y la regla de 30-30-30 (sobre 30 grados de temperatura, sobre 30 kilómetros de viento y menos de 30 por ciento de humedad relativa del aire). Asimismo, regulación de construcciones, enfrentar en zonas (inaudible).

Si bien los incendios en la provincia de Malleco tuvieron una mayor extensión en las zonas de Cautín, Freire, Cholchol, Nueva Imperial y Teodoro Schmidt, dado que el sector rural se está organizando en pequeñas parcelaciones, donde se construyen viviendas muy pequeñas, y parcelaciones con construcciones irregulares en ciertos sectores, un incendio muy chico arrasó varias viviendas en Teodoro Schmidt. El problema de esto tiene que ver con la regulación de las construcciones en el sector rural. De hecho, en los sectores rurales donde hace 5 o 10 años no había ninguna vivienda, hoy hay muchas casas, sobre todo en Cautín. Actualmente, un incendio en Teodoro Schmidt puede arrasar diez viviendas y también vidas, pero antes era un incendio forestal mirado desde lejos. Por eso, el ordenamiento y la regulación de esas construcciones son muy importantes.

En cuanto al ordenamiento territorial entre comunidades y forestales, me tocó ir a un lugar llamado Butaco, comuna de Galvarino. Es un sector forestal donde uno sube y baja un cerro hacia la orilla de un río, donde vive la comunidad, de manera que para un lado tiene el río y para el otro las empresas forestales. El fuego cruzó el río y quedaron en medio. Para esa comunidad era muy difícil hacer frente a ese incendio, pues ahí no había cortafuegos ni nada que impidiera el avance del fuego. En esa materia, el ordenamiento territorial y cómo conciliamos la vida del pequeño productor campesino con una forestal es un tema que debemos abordar.

Respecto del fortalecimiento de las instituciones de emergencia, es preciso crear un fondo municipal para la prevención de incendios forestales y fomentar la participación rural en las políticas públicas. Cuando vemos que en un sector urbano se hace una construcción es porque hay una regulación dónde se construye algo. En el sector rural, la regulación es bastante más laxa. No hay tanta regulación ni mucho menos fiscalización de cómo se va construyendo y desarrollando el sector rural.

Por último, como he señalado a los alcaldes de Lumaco y de Purén y con representantes de la CMPC, de la Conaf y de un programa proempleo, estamos viendo la posibilidad de activar brigadas para el combate de incendios municipales, esto es, que en cada municipio haya un equipo que pueda conocer los caminos, los cortafuegos, hacer toda la actividad preventiva, trabajar con la comunidad escolar y la comunidad en general, para crear una cultura de incendios forestales, saber qué hacer y cómo prevenir, entendiendo que este es un tema de Estado y ciudadano al cual todos debemos aportar. Debe haber una cultura en ese sentido, porque muchas veces pasaba que se llamaba por un incendio y no se sabía dónde estaban las fuentes de agua, cómo llegar ni por qué camino. Es muy difícil levantar toda esa información desde el nivel central y desde Temuco para (inaudible). Es muy importante el trabajo permanente, porque, pese a la labor que tiene la Conaf y el permanente contacto con los municipios, estos deberían tener equipos de trabajo.

Por ejemplo, en el caso de Ercilla, había un equipo de tres personas con un camión aljibe que ayudó muchísimo. El tema era muy simple: un camión aljibe con tres personas que colaboren en estas emergencias.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señor Montalva.

Señor delegado, si tiene más compromisos que cumplir en su agenda, siéntase liberado por nuestra parte. Ahora, si nos acompaña, mucho mejor.

A continuación, voy a dejar con ustedes a la delegada presidencial de la Provincia de Malleco, señora Andrea Parra.

La mirada provincial siempre es importante, porque, a veces, difiere de la regional, como también muchas veces la comunal es distinta a la provincial. Por eso, hemos creído importante escuchar su testimonio al respecto.

Tiene la palabra la señora delegada.

La señora **PARRA**, doña Andrea (delegada presidencial provincial de Malleco).- Señor Presidente, en nuestro caso esa mirada no difiere, porque somos un equipo y todos trabajamos integrados en el ámbito regional.

Reitero, en cuanto a lo que indicó el delegado regional, para nosotros esta es una oportunidad. Estamos muy agradecidos que ustedes hayan venido a Malleco, ya que es importante tener un contacto directo con cada uno de ustedes.

Lo primero que quiero hacer es mostrarles las fotos para recordar cuán intensos y duros fueron esos días, como también algunas cosas que me parecen muy importantes. Se trató de un evento con características bien únicas. Este incendio no fue como los que tuvimos en Viña del Mar, donde se quemaron las casas y terminó en un par de días, y después el Estado reaccionó con los bonos de recuperación y la construcción de las casas. Este fue un evento que duró un largo período y donde la institucionalidad completa se tensionó, porque, mientras atendíamos damnificados, debíamos seguir combatiendo incendios y, a la vez, atender en los servicios de salud a quienes fueron afectados y a los quemados, que fueron varios. Además, toda la institucionalidad tenía que ver cómo se coordinaba por largo tiempo. Por eso, instalamos enlaces en cada una de las comunas, directores o seremis; a los alcaldes les consta que tuvieron un trabajo bien cercano con ellos. En este caso, me acompaña Félix, que es el seremi del Medio Ambiente, quien fue el enlace que se instaló con el alcalde Richard Leonelli. No pudo estar presente hoy, también por razones de trabajo, Paola Moncada, directora de la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo), quien fue el enlace del alcalde Rivera de manera permanente.

Asimismo, no puedo estar de acuerdo, lo digo responsablemente, con algunos conceptos que se han tratado en la comisión. Creo que, cuando se señala que, por suerte, no se quemaron más o que estuvieron abandonados, es una visión que entendemos desde la perspectiva de lo duro que fue el momento, pero en lo objetivo no fue así. Sin duda, la institucionalidad crujió, sin duda tuvimos muchos errores, pudimos haber hecho las cosas mejor, pero también tuvimos cuestiones importantes de reconocer, porque a nadie se le abandonó; pudimos tener dificultades, pero abandono no hubo.

Para que ustedes entiendan cuál fue nuestro rol, en la región hubo un cambio de delegado, con nuestro delegado regional asumimos en octubre. Por lo tanto, es importante reconocer que previamente hubo muchas actividades que se hicieron en relación con los temas de prevención de incendios en los que no profundizaré, porque mi rol y también el de José partieron en octubre.

En el caso de la Delegación Presidencial Provincial de Malleco, quise contarles cuáles eran nuestras tareas. Nosotros somos un órgano territorialmente desconcentrado y dependiente de la delegación regional, en términos de que tenemos las atribuciones, por supuesto, que el delegado regional nos delegue. Nuestra tarea principal es orden y seguridad y, por supuesto,

la supervigilancia y coordinación, sin dejar de señalar que somos un órgano de representación del Presidente de la República.

En la presentación coloqué, a grandes rasgos, algunas de las tareas que tuvimos a partir de octubre, reuniones de coordinación de incendios, donde estuvo presente el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred), la Corporación Nacional Forestal (Conaf) y los comités de gestión del riesgo de desastres (Cogrid), para que ustedes sepan qué es lo que hicimos previamente a los incendios.

En la lámina anterior, quisimos reflejar que, por iniciativa del delegado regional, tuvimos una reunión interregional en la que ambos delegados, del Biobío y de La Araucanía, formaron una mesa, en diciembre, para, precisamente, no solo ver los incendios forestales, sino también revisar los temas de crimen organizado y estados de excepción, en conjunto, porque hay muchas temáticas que son comunes a ambas provincias.

En la siguiente lámina se reflejan las acciones de prevención y coordinación, las visitas a los puestos de mando, tanto de Lumaco como de Purén, y también tuvimos una relación bastante fluida con la Compañía Manufacturera de Papeles y Cartones (CMPC), porque ellos también tienen material y equipo humano con los cuales colaboran en las temporadas de incendios.

En la presente lámina se refleja la cantidad de superficie dañada. Sin lugar a dudas, en términos de superficie, la comuna de Lumaco fue la más extensa, y le siguen Traiguén, Victoria, Angol, Ercilla y Renaico. Eso desde la perspectiva de la superficie, porque si lo analizamos desde la perspectiva del daño, en términos de vivienda, probablemente, tendremos una mirada distinta. Hay varios factores que influyen.

Esa lámina ya la mostró nuestra directora regional de la Conaf, respecto del número de incendios y la superficie afectada por hectárea y, claramente, en ella se observa el aumento.

Me detendré en este punto, para mostrarles los recursos provinciales que destinamos para la contratación de maquinaria arrendada para combatir los incendios forestales y rehabilitar el terreno. Pueden ver que, claramente, no hubo abandono, sino que hubo recursos invertidos en maquinarias, en camiones aljibe y en retroexcavadoras que se instalaron en cada una de las comunas a efectos de combatir los incendios.

El detalle de las viviendas destruidas por los incendios forestales aparece en la lámina siguiente. Al respecto, quiero destacar el otro factor de riesgo, evidentemente, que no tiene que ver con la extensión, sino con la cantidad de viviendas. Claramente, Purén, Lumaco y Traiguén encabezaron el daño.

Respecto de las viviendas, quiero señalar que al principio dije que este era un evento único, ello porque nunca se había dado un incendio forestal que abarcara tanta cantidad de hectáreas, pero que, además, produjera daños tan importantes en sectores geográficamente complejos y muy dispersos.

Hubo un momento en el que fue difícil determinar, cuando estábamos en el fragor del incendio, el número de viviendas afectadas. Cabe recordar que Lumaco tiene el triste récord de ser la comuna con menos conexión de telefonía e internet a nivel nacional. No más del 9 por ciento de la población de Lumaco tiene acceso a internet, y eso es una cifra dolorosa, además que nos complicó a la hora de abordar el incendio. La verdad es que, en algún minuto, nos encontramos con una suerte de apagón, en términos de la conexión de telefonía, por lo que se entiende la desesperación del alcalde y de los equipos municipales que, incluso, intentaban comunicarse entre ellos o hacer un reporte a esas horas que fueron muy difíciles, pero no podían hacerlo. O sea, no podían llamar dentro de la misma comuna, y no sabían lo que estaba

pasando en algunos lugares. Eso fue un problema. Ya que nos plantearon que para ustedes era importante saber los problemas que enfrentamos, eso fue un problema. No tener internet ni comunicación de telefonía fue un problema gravísimo a efectos de poder combatir la emergencia. Eso es un tema que, como Estado, debemos superar. En ese punto, probablemente, la comisión investigadora podrá ayudarnos con las conclusiones.

Al respecto, en la lámina se refleja el detalle de las viviendas de emergencia entregadas a los afectados por incendio. Pueden ver las viviendas que están pendientes; probablemente, en Lumaco, en donde tenemos más dificultades de viviendas de emergencia pendientes, pero quiero ser muy clara en esto, nosotros partimos con la empresa Sodimac, pero se nos cayó. Seguimos en Lumaco, que era el sector más complicado, con una segunda empresa llamada Casa O'Higgins que, básicamente, es una empresa constructora que aceptó el desafío. Nosotros tuvimos múltiples reuniones de seguridad con ellos para brindarles todos los aspectos al respecto, a fin de que pudiesen ir a estos lugares, algunos bastante complejos en términos de seguridad, para que pudiesen asegurar la construcción de las viviendas. Sin embargo, la verdad es que la empresa, y quiero decirlo con todas sus letras, nos mintió. Nos dijo, y le consta a la directora del Senapred, que tenían todo listo, que tenían los materiales, pero a la hora de corroborarlo en terreno nos dimos cuenta de que no era así. Finalmente, eso nos retrasó enormemente, y recién ahora tenemos una empresa que ha podido dar respuesta a los requerimientos tan sentidos del alcalde.

En la segunda hoja están las ayudas que se han entregado, por tanto, insisto, aquí no hay abandono, pudo haber habido tardanza, pudo haber habido otros conceptos, pero abandono no. Los bonos, la alimentación animal, la cantidad de cercos, praderas de emergencia, en fin, que ha significado montos no menores, de casi 4.000 millones de pesos que se ha entregado hasta la fecha en nuestra provincia, ni siquiera estoy hablando de Cautín, sino solo en la provincia de Malleco. Más adelante, en la segunda, aparece la maquinaria no solo que arrendamos, sino que la maquinaria que se sumó de la Dirección Nacional de Vialidad, que estuvo disponible para el combate de los incendios.

En la siguiente página aparece destacado el trabajo desarrollado por bomberos, que fue de gran apoyo, reconocer el aporte de las brigadas forestales extranjeras y relevar el apoyo de las empresas particulares que también se sumaron a esfuerzos. Por ejemplo, en Angol tuvimos la colaboración de las empresas forestales que, en algún minuto, cuando estábamos muy sobrepasados CMPC se puso no solo con brigadas, sino también con aeronaves para combatir el incendio. Agradecemos, por supuesto, el trabajo desplegado por Carabineros, PDI y Ejército de Chile que también estuvieron muy presentes.

Finalmente, quiero señalar la complejidad que se vivió al combatir los incendios, sin duda, la multiplicidad de focos simultáneos fue uno de los mayores problemas. Creo que el día 3 de febrero fue uno de los más complejos, tuvimos en algún minuto 15 incendios simultáneos en la provincia de Malleco.

Por lo tanto, sin duda, la capacidad logística y de maquinaria no fue suficiente, agregado a ello que muchas veces quisimos contratar maquinaria y teníamos proveedores que a determinados sectores no querían ir a razón de temas de seguridad.

En la siguiente diapositiva quiero señalarles que la emergencia, por supuesto, dejó en evidencia los problemas de comunicación de la provincia que limitaba la capacidad de reacción y coordinación para enfrentar la magnitud de los incendios y, por supuesto, las particularidades que tuvimos en algunos minutos, que lo reflejó muy bien el alcalde Rivera, de Purén, donde efectivamente hubo muchas horas y muchos momentos cruciales en los cuales los aviones no pudieron volar por razones técnicas porque no había techo como se dice, o sea, estaba tan

bloqueado el ambiente en términos del humo que no era posible que volaran los equipos aéreos.

Respecto de la multiplicidad de focos, generó una sobredemanda de maquinaria y, de verdad, en algún minuto no tuvimos proveedores suficientes para contratar, producto de la simultaneidad, y donde tuvimos grandes problemas fue para contratar proveedores en Ercilla y en Collipulli porque no querían ir a esos sectores. En ese sentido, debo ser súper franca, porque ustedes nos pidieron que les dijéramos cuáles habían sido las dificultades que sufrimos.

En ya casi la última diapositiva, quiero señalar que uno de los problemas que tuvimos, y lo dijo muy bien la diputada Pérez, por su intermedio, señor Presidente, fue que efectivamente tuvimos un tránsito de la Onemi a Senapred. Quiero señalar con toda honestidad que nosotros acá en Senapred tenemos pocos funcionarios, no deben ser más de 15 funcionarios que se tuvieron que desplegar en una región que es amplia, que es dispersa, en donde evidentemente “crujieron”, en términos de la capacidad para enfrentar este tema porque, efectivamente, la ley los proveyó de una serie de funciones nuevas, pero no aumentó ni un solo funcionario más.

Finalmente, este incendio deja una serie de desafíos, tanto para los gobiernos comunales como centrales. Quiero decirles que una de las tareas más próximas que tenemos es tener los planes de emergencia. Nos ha costado mucho avanzar. Esa es una tarea que en agosto, por ley, debe tener cada municipio sus planes de riesgo de emergencia y de desastres, y la verdad es que hasta la hora hemos hecho grandes esfuerzos en conjunto con el Senapred y con los municipios, pero no tenemos todavía ningún plan. Lo que vamos a hacer es recorrer cada uno de los Concejos Municipales para que entiendan que si no están en agosto, nos vamos a ver enfrentados, los municipios, particularmente, con un problema ante la ley porque en agosto debe estar funcionando.

¿Cuáles son las tareas más indispensables, por lo menos, en nuestra provincia? Avanzar en términos de seguridad, pues nosotros recibimos denuncias respecto de incendios provocados. Todas esas denuncias fueron derivadas a la fiscalía. En esta temporada hubo alrededor de 10 detenidos, producto de los incendios forestales. Esas denuncias están, según lo que me acaba de comentar el fiscal regional, Roberto Garrido, están en proceso, y evidentemente esperamos que quienes provocaron el incendio estén detenidos, si es que hubo intencionalidad. El gobierno está en esa mirada, pero es el Ministerio Público el que tiene que avanzar.

Por ahora, nuestras principales preocupaciones son avanzar en internet, en telefonía, en iluminación y básicamente en algo muy sentido por los alcaldes, que es avanzar en los APR y abastos de agua, porque, en definitiva, el tema de los camiones aljibe es una complejidad para enfrentar los incendios forestales, pero también para la vida cotidiana de los ciudadanos de la provincia de Malleco.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, delegada.

Tiene la palabra el diputado Jorge Rathgeb.

El señor **RATHGEB**.- Señor presidente, la verdad de las cosas es que me resisto a que se diga o que se establezca que tenemos que acostumbrarnos a los incendios. Claro, están las condiciones, pero tenemos que hacer algo para evitar que, finalmente, el incendio se genere. Evito hablar de incendios forestales, hablo de incendio rural, porque, en realidad, finalmente, abarca bosques, praderas, casas, todo, y no respeta caminos, ríos, nada, la cosa avanza y avanza.

Entonces, si están las condiciones: sobre 30 grados de temperatura, vientos sobre 30 kilómetros por hora, y una humedad de 30 por ciento, bueno, hay que eliminar alguna otra cosa para que eso no se genere: el combustible. Si no tenemos combustible que se queme, no hay incendios; si no hay rastrojos, si no hay bosque o no hay algo que se queme, claramente no va a haber incendios, y ahí los bosques no los podemos eliminar de un día para otro, porque evidentemente su proceso productivo dura entre 15 y 20 años y, por tanto, debemos velar para que el incendio, antes de que se genere, se evite. Pero sí hay situaciones donde se puede cambiar.

Les quiero contar que hace 30 o 40 años los agricultores utilizaban un proceso de barbecho y de siembra posterior, al año siguiente. En el barbecho, se araba el potrero en agosto y en verano había, por lo menos, un 25 a 30 por ciento de potreros que solo era tierra, absolutamente tierra. Hoy, los agricultores, producto del alza de los impuestos, tanto territorial como el impuesto a la renta, han realizado el proceso rotativo de la tierra un poco más rápido, por tanto, de un año para otro tiene que cultivar todos los potreros y este sistema de barbecho ya no existe.

Por lo tanto, ese rastrojo que se genera antes de la época de verano debemos eliminarlo para que, cuando llegue el 30, 30, 30, no haya combustible.

Les puedo contar lo siguiente: en diciembre, agricultores trataron de realizar quemas de algunos sectores para eliminar ese combustible que podía generar incendios en el verano, y la verdad de las cosas es que no se autorizaron, porque estaba el incendio en Viña del Mar. Claro, yo sé que la Conaf estaba concentrada allá, pero había sido después de una lluvia, por tanto, las condiciones de poder eliminar ese combustible era ideal y no se hizo.

Por consiguiente, debemos avanzar y hay una alternativa para que hablemos con los gremios, para que cada potrero tenga un cortafuego permanente, para que cuando esté la oportunidad de eliminar el combustible, antes de la época estival, se haga y, con eso, el día que haya un incendio, el fuego llega hasta ahí y se para. Por lo menos, se facilita bastante el trabajo.

Por lo tanto, creo que se puede avanzar en ese tema y no asumir que los incendios aumentarán año tras años y que cada vez que estén las condiciones tengamos que prepararnos para después reconstruir.

Respecto del abandono, sé que lo pueden señalar las autoridades, pero si uno recorre los sectores afectados la gente se siente abandonada. Yo sé que se han hecho esfuerzos importantes, pero me llegan muchas solicitudes. De hecho hay una que la entregué en la misma comisión, en el sentido que la gente siente que se ha quedado aislada. En el tema de las comunicaciones en esta zona, sabemos que han echado abajo muchas antenas de telefonía, porque las empresas tienen que ir a repararlas y cuando van a hacerlo les roban las camionetas. Entonces, ¿qué hacen las empresas hoy día si no hay una antena? Ahí se queda, porque no quieren perder sus vehículos. Esa es la realidad que vivimos y, así como sucede con los equipos de salud, que también tienen serios problemas para comunicarse cada vez que tienen un hecho de violencia, ellos van a tener que contar con equipos de radio como tenían, antiguamente, y que se fueron sustituyendo por telefonía celular, que es más cómoda. Lo mismo sucede con los comités de vigilancia, los cuales debieran contar con esos equipos, con el fin de tener comunicación radial rápida. Esa es la única manera. De hecho, para el 27F, cuando fue el terremoto, los equipos de radio que estaban quedando obsoletos tuvieron que recuperarse, porque fue la única forma de comunicación viable cuando los celulares se murieron en todas partes.

En cuanto a la situación de viviendas de emergencia, veo que no coinciden las cifras, puesto que la delegada presidencial dice que en Lumaco hay 23 viviendas construidas y el alcalde dice que son cinco. Entonces, hay una diferencia de 18 viviendas que no sé dónde están. Hay que transparentar eso, porque la idea es saber qué pasó.

Sobre los aviones que no despegaron, les quiero comentar que los sábados acostumbro levantarme bien temprano porque participo en un grupo que se llama Los Madrugadores de la Iglesia. Por eso, a las 7 de la mañana estamos en pie. Ese día amaneció muy despejado y ningún avión despegó antes. Querían despegar cuando el humo ya estaba tapando todo. A lo mejor estaban en Angol, o en otro lugar, pero, podrían haber trabajado de Temuco, porque hubo un incendio grande en Cholchol, que puso en riesgo el hospital de Lautaro. A ese nivel. Podrían haber operado desde allá los aviones. Entonces, ese tipo de cosas hay que corregirlas.

Doy estos consejos, porque no nos podemos acostumbrar a que todos los años tengamos incendios. Si bien es cierto va a haber, la idea es que sean lo más acotados posible, para evitar tener que reconstruir y que la gente diga que los estamos abandonando.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, diputado Rathgeb.

Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Beltrán.

El señor **BELTRÁN**.- Señor Presidente, soy integrante de la Comisión de Desarrollo Social, Superación de la Pobreza y Planificación, y estamos en permanente comunicación con el alcalde de Lumaco, Richard Leonelli, y con su equipo, y nos informaron que, aunque estamos claros, la primera empresa, Sodimac, no funcionó, pero tenemos que ser realistas en la información que entregamos. Si el alcalde indica algo, que es el dueño de casa, que es el que está todos los días, que le están tocando la puerta, me quedo con esa información. Pero, para no caer en discusiones, tenemos que clarificar eso de todas maneras.

Además, cuando el alcalde dice que se ha sentido abandonado es porque realmente así lo siente y porque realmente así fue.

Valoro lo que acaba de decir la delegada presidencial provincial, en el sentido de que después efectivamente estuvo el gobierno y los servicios. Eso lo agradezco y valoro. Pero, en el momento en que el alcalde de Lumaco lo vivió, lamentablemente, no fue así.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra la diputada Gloria Naveillan.

La señora **NAVEILLAN** (doña Gloria).- Señor Presidente, el delegado presidencial regional habló de brigadas municipales, lo que me parece una fantástica idea, pero me encantaría que me indicara quién las financiaría.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra el delegado presidencial regional.

El señor **MONTALVA** (delegado presidencial regional de La Araucanía).- Señor Presidente, lo de las brigadas municipales es un proyecto piloto que queremos desarrollar. La idea es hacer un convenio entre el municipio, el gobierno y la CMPC.

La idea es que el municipio se preocupe del lugar de trabajo, de las instrucciones, que se preocupe del día a día, y que nosotros, por medio de ProEmpleo, financemos el pago, pero, para eso debemos liberar ciertos puestos de ProEmpleo, puesto que muchas veces no hay

rotación. Eso lo tenemos que abordar también con los municipios; necesitamos la voluntad de estos porque a veces esos puestos ProEmpleo se mantienen en el tiempo. Se han creado sindicatos en ProEmpleo, etcétera. Entonces, tenemos que generar los espacios para financiar, por esa vía, personas contratadas, de forma permanente, en los municipios para trabajar en esta materia.

En cuanto al equipamiento, hablé con un representante de la CMPC y me dijo que ellos estaban disponibles para colaborar con este y para capacitar estos equipos. La Conaf, obviamente, haría la capacitación permanente y el trabajo coordinado.

La idea es partir en algunos municipios, con el objeto de que esto se transforme en un proyecto nacional. Después veremos cómo se puede hacer. Sin embargo, esperamos partir este año para que el próximo ya se encuentre operativo.

Por otra parte, estoy de acuerdo con lo que dijo el diputado Rathgeb, en cuanto a que no rebelarse frente a la idea de tener que vivir lo que vivimos el año pasado sería no afrontar la realidad, en el sentido de que hay un riesgo latente y, si no hacemos las cosas distintas, no vamos a generar acciones que nos permitan reducir esos riesgos. En eso debemos trabajar y es lo que nos compromete.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Muy bien.

Agradecemos a las autoridades que expusieron.

Antes de continuar, quiero hacer una reflexión.

Hace un rato dije que, mientras no seamos capaces de hacer una autocrítica profunda, difícilmente vamos a resolver el problema.

Como comisión, hemos podido comprobar que las versiones a nivel regional, provincial y comunal son diferentes.

Invito a las autoridades a quedarse hasta el final de la sesión, porque vamos a escuchar testimonios de vecinos que fueron afectados. Normalmente, nos quedamos con que la versión de los vecinos coincide con la que han entregado los alcaldes, porque, como dije, ellos están en la primera línea y viven a diario las necesidades más urgentes de los vecinos.

Estimado delegado, me quedo con esta reflexión, y esto es para todos. Mientras no hagamos una autocrítica profunda y reconozcamos que cometimos errores, que estuvimos en falta, puesto que los alcaldes se sintieron abandonados, como lo manifiestan, mientras no reconozcamos eso, difícilmente vamos a corregir nuestras falencias y a compartir con los alcaldes su sufrimiento, debido a las exigencias del rigor que implica enfrentar incendios como estos.

A continuación, tiene la palabra la directora regional del Senapred, señora Janet Medrano.

La señora **MEDRANO**, doña Janet (directora regional del Senapred para la Región de La Araucanía).- Buenas tardes, señor Presidente, diputadas, diputados, autoridades y quienes nos acompañan.

Como dijeron la delegada y el delegado, nuestro trabajo como Senapred siempre está muy ligado a la labor de las autoridades regionales y provinciales. Por lo tanto, varios temas que abordaremos ya fueron mencionados o concuerdan con lo que ya se ha expuesto.

Vamos a partir recalando que el rol del Senapred tiene que ver con asesorar a las autoridades, tanto regionales como provinciales. En esa línea, tal como señaló el delegado, se

efectuó una serie de actividades que incluso pasaron por la capacitación de los equipos provinciales y regionales que trabajan con la autoridad provincial y regional, dado que, tal como ellos señalaron, tuvieron que asumir sus cargos durante el año pasado, sin perjuicio de que ambos conocían muy bien el sistema y han tenido participación en este tipo de eventos, efectivamente sus equipos requerían un refuerzo en algunos casos. Así como se trabajó con ellos, también se hizo tal como está señalado ahí con diversos organismos de los niveles provinciales, regionales y comunales. No los voy a enumerar, porque les dejaremos esta presentación.

A contar del 31 de enero, como servicio empezamos a tomar algunas providencias, dado que ya en esa fecha se entendía que contaríamos principalmente con algunas condiciones meteorológicas que eran favorables para la propagación de incendios y, además, ya teníamos la experiencia de lo que estaba ocurriendo en otras regiones del país en ese momento. Por lo tanto, el 30 de enero ya se había declarado una alerta temprana preventiva por la variable de incendios forestales, que fue actualizada posteriormente.

A contar de esa fecha, pasamos inmediatamente a las reuniones con el organismo técnico de la variable meteorológica para saber exactamente de primera fuente, es decir, de la Dirección Meteorológica de Chile, cuáles iban a ser las condiciones que enfrentaríamos como región, con los Cogrid tanto de la región como de la provincia y la información entregada a los Cogrid comunales, para que también se fuesen tomando algunas providencias desde el nivel local.

Señor Presidente, quiero relevar el rol de mi colega Katherine Saravia, quien me acompaña en esta oportunidad. Siendo encargada del área de operaciones, le correspondió asumir la Dirección Regional como subrogante, dado que, como mencionó el alcalde -somos casi humanos-, justamente tuve un problema de salud que me alejó de mis funciones desde el 31 de enero hasta el 16 de abril. Por lo tanto, durante todo el período de incendios forestales le tocó asumir esa tremenda responsabilidad a Katherine Saravia, a quien aprovecho de agradecer y destacar, por tener un valor profesional y humano que, sin duda, guio el trabajo de nuestro servicio regional.

Dicho eso, se continuó con el trabajo.

A contar del 3 de febrero, época en que empezó el período más álgido de incendios en nuestra región, se declaró alerta roja. Ese mismo día empezaron las evacuaciones en distintas comunas, como Renaico, Purén y Lumaco, y se comenzó con la entrega de raciones de agua a bomberos -entre paréntesis, por ahí veo al comandante regional y aprovecho de saludarlo- y de elementos de emergencia, principalmente, para la habilitación de albergues en algunas comunas que en ese momento lo requerían.

A contar del 4 de febrero, se declaró el estado de excepción constitucional de catástrofe a nivel regional, esto para tener un cronograma de cómo se fueron dando algunos hitos principales.

Cabe mencionar que la alerta roja regional se mantuvo hasta el 3 de marzo, es decir, fue un mes completo en que la Región de La Araucanía estuvo con alerta roja regional. Ese día se logró cancelar la alerta roja en la provincia de Cautín y se mantuvo de todas maneras en amarilla, y la provincia de Malleco siguió con su alerta roja provincial.

El 8 de marzo, se pudo cancelar la alerta roja para Malleco y se mantuvo la alerta amarilla regional.

Quiero destacar esto porque, en definitiva, las alertas tienen mucho que ver con cómo se fue dando la situación que ha sido comentada. Eso tiene que ver con la simultaneidad de eventos que van ocurriendo, en los cuales algunos sectores se van viendo afectados. Así, mientras

hay que empezar a recuperar la condición de esos sectores, otros están en plena emergencia. En estricto rigor, es un trabajo que va traslapando la etapa de emergencia con la de rehabilitación.

Las imágenes que ustedes están viendo corresponden principalmente al trabajo realizado en terreno.

Por ejemplo, a contar del 1 de febrero, hubo algunos incendios que requirieron estar en terreno, particularmente en la comuna de Cholchol. También se trabajó con el cogrid comunal el 2 de febrero en la municipalidad de Purén. En esa oportunidad, se contó con la presencia de la directora regional de la Conaf, del delegado regional y por supuesto de Katherine Saravia, en representación de nuestro servicio.

El 2 de febrero, comenzó la situación más compleja de incendios a nivel regional, por lo tanto también se citó al Cogrid regional.

El 3 de febrero, también se citó al Cogrid regional. Ese día partieron las activaciones de las evacuaciones. Katherine Saravia estuvo junto con la delegada presidencial provincial apoyando al municipio en las evacuaciones que se realizaron a contar de esa misma fecha y de ahí en adelante.

También podemos apreciar algunas fotografías del 3 de febrero, día en que se coordinaron las evacuaciones tanto de Lumaco como de Capitán Pastene y de Pichi Pellahuén. Ese mismo día, este equipo se trasladó a la comuna de Purén para apoyar al municipio en el mismo proceso de evacuación. Incluso, hay una fotografía en la que se puede ver la dificultad en que se debe realizar este trabajo, con un corte general de energía eléctrica, que, además de interrumpir las comunicaciones telefónicas, también interrumpió la energía, para facilitar el trabajo de las unidades de emergencia que estaban en esos sectores.

No me voy a extender en los detalles, pues el señor Presidente tendrá toda esta información a su disposición. Son todas las acciones de fortalecimiento interno del servicio, para estar justamente en terreno con personal suficiente y entregar oportunamente los primeros elementos de emergencia a las distintas comunas que estuvieron afectadas. En términos generales, se aprecia el número de reuniones de los cogrid nacional y regional y de las mesas técnicas, que, en rigor, son un poco más específicas en las temáticas; incluso, ahí también se trataron los temas de salud mental, dimensión animal y habilitación de viviendas por parte del voluntariado.

Respecto de la mensajería, entre el 3 y el 24 de febrero se tuvieron que enviar 33 mensajes. De ellos, por ejemplo, en la comuna de Purén se enviaron 14; de hecho, solamente el día 7 de febrero hubo que enviar siete mensajes en esa comuna. Esto da cuenta del dinamismo de la situación de emergencia.

Si bien el Sistema de Alerta de Emergencia (SAE) es un recurso relativamente nuevo, por cuanto se está usando hace no muchos años en nuestro país, nos permite llegar de manera simultánea y casi en tiempo real a una gran cantidad de personas, cosa que no podemos hacer con los equipos de emergencia que están desplegados en terreno. Por lo tanto, si bien no es un sistema perfecto, sí nos permite entregar una información masivamente, de manera muy rápida y oportuna a las personas que así lo necesitan. El sistema tiene en sí algunas limitaciones técnicas, como, por ejemplo, una cantidad limitada de caracteres, lo que no nos permite poner demasiada información en cada uno de los mensajes. Pero ante la necesidad de alertar oportunamente a las personas, indudablemente preferimos eso a no enviar esta información.

Asimismo, podemos ver las comunas afectadas a nivel regional y la información de las viviendas afectadas. Como señaló el delegado regional, fueron 349 a nivel regional, sin embargo el Senapred solo tuvo que gestionar 256, de acuerdo con las solicitudes emanadas de los mismos municipios.

A propósito de la siguiente lámina, se entregó una gran cantidad de elementos de emergencia a las comunas y no solo las viviendas, como también kits de salud y de higiene para mujeres, hombres, niños y lactantes, todos los cuales tienen componentes específicos para esos grupos etarios. Además de los kits de alimentación, se entregó agua, colchones, almohadas, frazadas, sábanas, carpas y camas completas en algunos casos. Toda esa inversión alcanzó aproximadamente a 1.800 millones de pesos solamente en viviendas de emergencia.

En general, entre todos los elementos que he señalado, el equipo del Senapred regional - concuerdo con la delegada en cuanto a que se trata de un equipo que realmente se debe multiplicar ante emergencias de esta magnitud- logró gestionar 8.200 millones de pesos en ayudas de emergencia para las comunas afectadas. En la lámina se observa el detalle comunal y agregamos algunas ayudas que se entregaron a Bomberos, y lo que se gastó en aeronaves que complementan el trabajo de la Conaf, que se contratan como apoyo a las aeronaves de las que dispone la Conaf, pero las administran y las guían los mismos técnicos. También, se solicitaron algunos elementos a la seremi de Salud, previamente a la emergencia para fortalecer nuestro stock regional y poder, con ello, entregar ayuda oportuna cuando los municipios lo requieran.

Ese es el resumen general en torno a la inversión.

Viviendas de emergencia, y si sumamos las fosas sépticas, son cerca de 1.900 millones de pesos. Las aeronaves son 5.400 millones de pesos solo en pago de horas de vuelo a las aeronaves que se arrienda, de acuerdo con las solicitudes que la Conaf nos realiza. En cuanto a los montos de los recursos de emergencia en general, son cerca de 830 millones de pesos. Todo lo anterior totaliza, como dije, los 8.200 millones de pesos.

Gestionar esos recursos de emergencia, si bien todos entendemos que es una situación urgente y que debe llegar oportunamente a su destino, tiene un trámite administrativo, porque estamos hablando de fondos del Estado y, por lo tanto, no se gestionan por teléfono. Entonces, a eso me refiero con el trabajo que generó este equipo regional que, además de estar en terreno apoyando a los municipios en evacuaciones y todo, tuvo la capacidad de gestionar estos recursos.

A propósito de las preguntas sobre las viviendas de emergencia, solo señalar que efectivamente de las 256 viviendas que se solicitaron a el Senapred, solo hay cinco que creemos que van a demorar más de lo comprometido, que están justamente en Purén, por una situación de habilitación de los terrenos, que no fue posible realizar inicialmente por el municipio y, a través de la delegación regional, se ha tenido que contratar maquinaria adicional para apoyar a la municipalidad en esa función.

Por lo tanto, vamos a llegar a 251 viviendas de emergencia en los plazos que se han requerido.

Al día de hoy están instaladas 201 viviendas de emergencia. Hay 50 que están en construcción. De esas 50, las 50 están en construcción, no es que no tengan nada, sino que están en proceso.

El trámite, una vez que la vivienda se entrega, pasa a la empresa eléctrica para que la vivienda quede conectada a la red. Si me lo permite, responderé la duda que tenían respecto de las cantidades de viviendas de Lumaco. Efectivamente existen 23 viviendas que están

construidas, es decir, la casa completa con instalación eléctrica interior y con instalación de gasfitería lista. Sin embargo, para poder entregar a las familias estas viviendas, de acuerdo con lo que se nos ha solicitado y para que la vivienda pueda ser habitada en buenas condiciones, deben estar conectadas a la red eléctrica. De esas 23, efectivamente hay cinco y hoy me acaban de señalar que esas cinco, en realidad, son nueve hoy día en la mañana, que ya están conectadas a la red eléctrica y en condiciones de ser entregadas a las familias.

Entonces, esa la diferencia de las cinco que mencionó el alcalde versus las 23 que mencionó la delegada.

Un señor **LEONELLI** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Lumaco).- Pero hablé de cinco entregadas.

La señora **MEDRANO**, doña Janet (directora regional del Senapred para la Región de La Araucanía).- Exacto, entregadas, pero sí están construidas las demás y las que faltan están en proceso.

Gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias.

Directora, solo una pequeña reflexión.

Hay sectores en que se quemaron viviendas y no tenían energía eléctrica. Entonces, ahora se les va a construir la vivienda de emergencia, pero si no tenían energía eléctrica antes, entonces, ¿no se van a entregar definitivamente, porque falta la conexión?

La señora **MEDRANO**, doña Janet (directora regional del Senapred para la Región de La Araucanía).- No.

Las viviendas que no tenían conexión eléctrica con anterioridad quedan en una etapa en que las delegaciones, específicamente la delegación regional junto a las empresas eléctricas, ve la posibilidad de normalizar y regularizar el acceso a la energía eléctrica de esas familias.

Entonces, esas viviendas se entregan para su uso sin conexión a la electricidad, pero sí con toda la instalación interior que les va a permitir acceder a la red en un futuro cercano.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Perfecto.

Gracias, directora.

Tiene la palabra la diputada Joanna Pérez.

La señora **PÉREZ** (doña Joanna).- Señor Presidente, el Presidente de la República se comprometió a que todas las viviendas de emergencias estarían instaladas en mayo, que ninguna persona iba a pasar el invierno sin su vivienda de emergencia.

Me gustaría saber si la región va a poder cumplir esa meta presidencial.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Tiene la palabra, diputado.

Un señor **BELTRÁN**.- Señor Presidente, respecto del Sistema de Alerta de Emergencia (SAE), ¿quién envía la alarma?, ¿quién decide?, ¿cómo se georreferencia este tema? y ¿cómo sabe la gente para qué lado irse? Porque tengo un caso que no es de este distrito, sino del distrito de Ericka, en que las personas salieron de sus casas y, finalmente, se quemó el vehículo con un adulto mayor y un joven, y la casa de la cual huyeron nunca se quemó.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, diputado.

Tiene la palabra, directora. Brevemente, por favor.

La señora **MEDRANO**, doña Janet (directora regional del Senapred para la Región de La Araucanía).- Señor Presidente, por su intermedio, a la diputada Pérez, tal como señalé en la última lámina, a lo menos, nosotros, como región, estamos trabajando para que esas 251 viviendas estén entregadas al 31 de mayo, como ha sido el compromiso que se nos ha indicado.

Efectivamente, solo vamos a tener esa diferencia en esas cinco viviendas, que son una desviación producto de una condición puntual que ocurrió en la comuna de Purén, como señalé.

[...]

La señora **PAILAMA**, doña Gina (representante de los afectados por los incendios en Lumaco).- [...] la casa, obviamente que uno, por ser mujer trabajadora, tiene que hacer miles de cosas. Tengo mis aves, tenía mis gansos y mis pollos que había que alimentar. Obviamente, uno hace toda esa función, después, en su hogar.

En cosas de minutos, el fuego pasó a Requinoa, a kilómetros de acá. A las 18:00 horas, 18:35 horas, no sé en qué minuto, prendió fuego frente a mi casa, distante como a 300 metros hubo una explosión horrible.

Todavía el fuego estaba en Reñico, Liucura, acá arriba, a kilómetros y, en ese minuto, mi hijo me dijo mamita, prendió esta cuestión. Por suerte, las mangueras estaban conectadas al agua, porque tenemos agua potable rural (APR), y atiné a mojar la casa. Cuando eso explotó, mi hijo me dijo mamá, yo no quiero morir, y, en ese minuto, le dije hijo, tú no te vas a morir, porque yo te voy a liberar.

Tomé mi auto, vine a Lumaco y puse a salvo a mi hijo en el domicilio de un señor que es dueño de un servicentro, porque no tenía muchas opciones. ¿Por qué? Porque todos los vehículos, si es que hubo, de Bomberos, después supe que sí estaba un sobrino que es bombero en Traiguén, que estaban en el Reñico, quedaron atrapados. No había posibilidad de que el camión de Traiguén bajara a Lumaco. Los equipos municipales estaban en Chanco, al medio del fuego, nadie pudo pasar y perdimos todo contacto. Fue un día completamente desastroso.

Lamentablemente, no sé si lamentar o no, pero en ese minuto al sector de nosotros no llegó nadie, absolutamente nadie. No llegó un carrobomba ni los brigadistas forestales, nadie, y todo se nos quemaba, porque nos rodeó el fuego.

Al rodearnos el fuego, yo ya tenía a mi hijo a salvo, era lo único que sabía, y lo único que tenía en mi casa era un perro, que ayudaba a apagar el fuego.

Afortunadamente, tenía una piscina donde jugaba mi niño y con eso combatí sola el fuego. Valoro que soy mujer y que no perdí la fuerza, porque, si no, hubiera perdido mi casa. Perdí todo lo que tenía.

Hoy, es cierto, tengo un sueldo, pero mi sueldo no me da para levantarme.

Apagué el incendio en mi casa, los cercos y mis aves se quemaron. Y en realidad yo los veía cómo se quemaban, que es lo peor. Subí a la casa de mi hermano, pero estaba trabajando en Traiguén. No alcanzó a entrar tampoco, por el incendio. La casa había agarrado el fuego por la tubería del baño, y obviamente por los cerros. Subí, ayudé, apagué la casa de mi hermano como pude, con un hacha y con un montón de cosas. Como mujer campesina tenemos harta fuerza para luchar contra eso, porque en otras circunstancias, a lo mejor, tampoco lo hubiese

podido hacer. Logré cortar el fuego también en la casa de mi hermano, como pude. Se apagó, se salvó esa casa. Deben haber sido las siete de la tarde, porque nosotros nos quemamos temprano, si eso es lo curioso, porque los fuegos, aparecieron focos por todos lados. Pero el que a mí me llamó la atención fue el foco que explotó en el cerro de propiedad de mis abuelos, que no tenía ninguna relación con Reñico, por donde venía el fuego; no tenía ninguna relación, y tampoco podemos decir que era una pavesa, porque había varios kilómetros de trayecto.

La cuestión es que me vi sola en medio de la nada; mis vecinos no me pudieron ayudar, yo tampoco los pude ayudar a ellos, porque todos nos quemamos. En mi sector se quemaron 10 casas, 10 casas donde se entregaron cinco casas de las que hablaba el alcalde. Dijo que eran 13, pero no es así.

Después, intenté salir del fuego; cuando todo estaba apagado, era un desastre, y me acordé de que estaba la casa de mi papá; mi papá estaba recién operado de los dos ojos. Lo sacaron, pero lo sacó mi hermana, que ella también es paciente recuperada de cáncer. Ellos no pudieron luchar contra nada, porque los dos estaban enfermos: mi hermana sacó a mi papá y a mis sobrinas. Intenté también hacer algo en la casa de mi papá.

Tampoco podemos decir que había combustible, porque había un barbecho. Nosotros cosechamos, sacamos el trigo y la avena el día 31 de diciembre, justo el día en que no trabajábamos. Cosechamos el trigo y lo guardamos en una bodega. Al otro día mis hermanos enterraron los rastrojos, por lo mismo, para evitar tener combustible en las lomas. Detrás de la casa de mi hermano también había barbecho, porque ya teníamos el cortafuego más o menos listo, por un tema de precaución, porque estábamos acostumbrados a hacer siempre lo mismo; pero no porque nosotros pensáramos que nos íbamos a quemar, porque nadie espera quemarse y nadie espera que una tragedia como esta nos haya azotado de tal manera.

Lo que siempre digo y planteo es que el fuego puede que no haya venido desde las forestales, entendible, porque estaban enfocados en otro lado, pero si por lo menos hubiesen desviado un solo helicóptero, uno, ni siquiera dos, solo uno, nosotros no nos hubiésemos quemado; y ahí hubo negligencia, de eso sí que estoy segura, y es responsabilidad del Estado.

¿Por qué digo un solo helicóptero? Porque nosotros en años anteriores tuvimos el mismo problema, pero en ese entonces logramos comunicarnos, porque a las dos de la tarde de ese día, nosotros ya no teníamos señal. Pero la vez anterior, nosotros, con un solo helicóptero, llamamos a un familiar en Arauco y desde Arauco nos enviaron un helicóptero, y se hizo el corte del fuego, solo con una carga. Y no digan que hubo humo ese día, porque en el momento en que yo me fui, desde el municipio a mi casa, estaba despejado; había sol, se veía. Puede ser que a las seis o siete de la tarde, claro, estaba todo el humo, si estábamos todos quemados.

Entonces, si no se previó con tiempo, si se estaba quemando el sector, se estaba quemando Lumaco, se estaba quemando Purén, entonces por qué no se focalizó también en Lumaco.

Esa es la pregunta que yo les hago a las autoridades de gobierno, porque, insisto, con un solo helicóptero, no necesitábamos dos ni tres, porque tampoco es una zona donde digamos que hay grandes forestales. Es cierto, las comunidades mapuches tienen mucha plantación de eucalipto, de pino también. Pero ¿por qué pasa eso? Porque en otros gobiernos, antiguamente, se potenció el tema del 701, y hoy en día ese es un problema en las comunidades mapuches, porque todas tienen pino y eucalipto; y la obligación de reforestar es un problema que hoy en día tienen, porque si no se deroga esa ley, los agricultores, los pequeños productores, están obligados a reforestar con la misma especie.

Hoy en día no se puede hacer cambio de uso de suelo. Podrían sacarse los bosques y los pinos y sembrar trigo y avena, pero está el famoso 701.

Entonces, nosotros, como funcionarios del Programa de Desarrollo Local (Prodesal) y Programa de desarrollo territorial indígena (PDTI), tenemos ese gran problema. Hemos logrado, con los años, con las instituciones, avanzar con nuestra gente, pero esa misma gente con la que se avanzó ya se retrocedió, porque hay muchos pobladores que ya no tienen la posibilidad de levantarse.

Es cierto que el Estado ha puesto algunas platas de emergencia. El Instituto Nacional de Desarrollo Agropecuario (Indap) fue la primera institución que llegó y bien, con la alimentación ganadera, eso lo valoro. Pero ahí estaban los mismos Bomberos que tiene don Richard, que apagan incendios, son los mismos que descargan los camiones para bajar el alimento. La Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi) también llegó bien, no puedo decir que no. El Senapred ha estado constantemente, porque los he visto en las casas, todos los días, para poder sacar esas cinco viviendas.

Pero, para cerrar, yo creo que aquí hay responsabilidad del Estado con nuestra comuna y nuestras comunidades. Hoy en día las comunidades mapuches siguen más empobrecidas que antes de los incendios, y no hay posibilidad de levantarse, porque actualmente no hay cercos, no hay animales, no hay nada.

Gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, señora Gina, por su testimonio. Sin duda, el drama que les tocó vivir es tremendo, y nuestra intención es recoger sus testimonios para corregir lo que aquí se ha hecho mal, porque ustedes son el fiel testimonio de que las cosas deben y tienen que hacerse mejor. Cuando se manifiesta que había ausencia de ayuda, es porque efectivamente fue así.

Tiene la palabra la señora Paula Castillo.

La señora **CASTILLO**, doña Paula (esposa del lonco Aniceto Norin).- Señor Presidente, buenas tardes. *lñche* Paula Castillo. *lñche kure longko* Aniceto Norin. Soy la señora del *longko* y mi nombre es Paula Castillo, además de ser la directora ejecutiva de la Fundación Lonko Aniceto Norin, Fundan, y vicepresidenta nacional de la Confederación Económica Mapuche.

Agradezco la presencia de todos ustedes acá. ¡Qué bueno que llegaron! 20 de mayo. Los incendios fueron el 3 y 4 de febrero del año 2023, no del año pasado. Usted tuvo la última reunión el 12 de diciembre de 2022, y nosotros nos quemamos el 3 y 4 de febrero de 2023.

Agradezco a la señora Andrea Parra, con quien nos conocemos mucho, pero nos vemos muy poco, porque ya no va a nuestros territorios.

Como dijo *lamgen* -tiene toda la razón-, las comunidades indígenas estamos absolutamente abandonadas en este sector, por diferentes razones, porque somos el conflicto, vivimos en la zona roja, porque somos mapuches, en fin, todos tienen sus disculpas para no venir.

Vivo en un *lof*, por la unión de una comunidad, en un *lof* mapuche, que dirige mi esposo, como *longko*, y que tiene toda una estructura administrativa como corresponde: con presidenta de la comunidad, con tesorera, con todo lo que tiene una junta de vecinos, como son las comunidades.

Somos 647 personas las que vivimos en un *lof* territorial de de 2.300 hectáreas, de las cuales se quemaron 1.850 hectáreas. ¡Se quemaron! Lo que usted conoció, señora Parra, hoy no existe. Como este paño negro quedó todo.

Se quemaron los bosques, se quemaron los animales, se quemaron animales mayores, animales menores y aves de corral. Se quemaron las siembras, porque como somos mapuches, somos los últimos a los que van a cosechar, porque no tenemos maquinarias agrícolas ni tenemos la disponibilidad para cosecharle a toda nuestra gente una hectárea, media hectárea o dos. Se quemó la siembra, se quemaron muchas cosas, se quemó la ilusión, se quemó la esperanza.

No apareció el municipio ni Bomberos; no había brigadas forestales, ni siquiera había vecinos, porque cada uno estaba en su casa, tratando de salvar lo que pudiese.

¿Ayuda? ¿Ocho fardos de pasto es ayuda para una familia que tiene tres vacas y tiene que darles de comer tres, cuatro, cinco veces y no hay pasto? Limosnas, diría yo; no ayudas.

¿Casas? A nosotros se nos quemaron nueve casas y seis eran de adultos mayores.

Yo revisaba las estadísticas y en alguna parte alguien me perdió; en alguna parte, Traiguén quedó borrado del mapa. Traiguén aparece con 22 viviendas.

No sé. A nosotros se nos quemaron nueve viviendas y seis de adultos mayores que quedaron sin nada. ¡Toda una vida! ¡Setenta o setenta y cinco años! Salvaron la vida debajo de una artesa con agua; otros, metidos en una cueva y otros arrancaron en medio del fuego. Era una hoguera, un infierno.

No hubo prevención, no hubo ningún plan, como se hacía antes con la operación Deyse, para ver cómo hay que funcionar ante un incendio. Gracias a Dios no perdimos ninguna vida, porque, si no, la historia sería diferente.

Al día de hoy, a tres o cuatro meses del incendio, toda la ayuda que nuestra gente recibió ha sido de personas, de entidades particulares y, producto de la gestión que ha hecho el lonco Norín. Hasta el día de hoy entregamos fardos y cosas a nuestra gente, pero, no porque el Estado haya llegado con ayuda para nosotros, porque el Estado sí llegó con ayuda, pero para la comunidad del lado.

Al lado se quemaron 68 personas, se quemaron cinco casas, pero reconstruyeron como doce. Ahí llegaban y llegaban camiones, y nosotros los veíamos pasar. Entonces, también se distribuyó mal.

Como fundación, levantamos el catastro de nuestra gente; tenemos 91 familias afectadas por el incendio, porque a los que no se les quemó la casa, se les quemaron los animales, las siembras, las cañerías, los contenedores de agua.

La municipalidad y el Estado entregaron contenedores de agua de 300 litros para una familia de 5 o 6 personas. El lonco entregó, a cada una de sus 15 familias más afectadas, contenedores de 3.500 litros de agua. Pero, si bien había pocas cañerías, bombas y generadores -porque quedamos sin luz-, ahora nos quedamos con menos.

Hay casas que están terminadas, pero no se pueden ocupar, porque antes no tenían luz ni la tendrán ahora; no tienen las terminaciones, tienen los enchufes malos.

El lonco compró un banco aserradero; mandó a comprar todos los pinos que se quemaron, y en eso está nuestra gente, produciendo su madera para reconstruir sus casas.

Si requieren cualquier información al respecto -se lo digo a las autoridades-, tenemos el catastro completo, con nombre y apellido de las personas afectadas, cuántas gallinas se les murieron, cuántos animales, quién perdió la casa, quiénes la perdieron parcialmente.

Tenemos todo, absolutamente todo, incluyendo los *menokos* que habíamos recuperado, que también deben ser considerados por nuestro eje cultural hegemónico. Nosotros tenemos considerado los *menokos*, con los árboles nativos y todo lo exótico que teníamos en cuanto a pinos y eucaliptus -corroboro lo que se ha dicho-, los que no podemos regenerar, porque el decreto ley N° 701 nos obliga a reponerlos porque, si no, la Conaf nos cobra una tremenda multa.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Muchas gracias.

Tiene la palabra el señor Aniceto Norín.

El señor **NORIN** (Ñizol Lonko Lof Didaik).- Señor Presidente, gracias por la invitación que me hicieron llegar y de ayudar a la comuna de Lumaco.

Pero, yo veía en esa parte que Traiguén no aparecía. ¡Qué raro! Lo que nosotros pasamos en el incendio del 3 y 4 de febrero fue muy triste y lamentable.

Mucho antes pedí colaboración de máquinas para hacer cortafuegos a la municipalidad de Traiguén, pero no me las dieron. ¿Saben lo que me dijeron? Que la máquina estaba mala, y cuando se arregló, me señalaron que el operador estaba con licencia, con permiso. Hasta ahí quedó todo.

Quedamos totalmente abandonados en nuestro lugar de la comuna de Traiguén. No sé si está acá el alcalde, pero si está, lo diremos delante de él: quedamos totalmente abandonados.

Hay familias, como mencionó mi esposa, que pasaron momentos muy terribles; menos mal no se quemó ese joven con su casa, pero se quemaron más de 40 animales y tuvo que salir arrancando con la camioneta encendida. No sé para dónde fue, pero cuando llegó a un lugar determinado, lo atajaron y le dijeron que su vehículo se estaba quemando, pero él perdió el conocimiento y sus animales murieron. Fue triste y lamentable.

Me gustaría que una autoridad, un alcalde o un diputado de la zona se acercara en el momento oportuno, cuando ocurren estos casos, y se saquen una foto con los animales muertos, pero no lo han hecho. Sin embargo, el alcalde estuvo a 200 metros de mi hogar, de mi territorio, donde vivo, sacándose una foto con otra persona.

¿Por qué no aparecimos ahí? Porque, verdaderamente, nadie fue a ver la realidad de lo que ocurrió, ni siquiera hablaron con los afectados para ver lo que les pasaba.

Al día siguiente fuimos a tomar los datos de toda nuestra gente. Yo lo pasé en mi casa; estaba solo con mi nieto. Hice un cortafuego con el tractor, pero, el fuego pasó igual, y el humo podría habernos asfixiado, porque ya estaba cerrado, completamente. Así, muchos de nuestros vecinos salvaron sus casas. Eso fue lo que ocurrió ese día, y 8 o 9 casas que se quemaron.

¡Qué se han demorado en entregar las casas a la gente! Sabe, estos viejitos de 75 y 80 años están viviendo en la ciudad de Traiguén, y las casas que nos fueron a hacer quedaron mal instaladas, no hace muchos días pasó un viento -ustedes lo vieron- y se volaron los techos, y cuando fue otro técnico nos cortó la luz, porque estaba mala la instalación. Al final, la casa quedó sin luz. ¿Y cuándo las van a entregar para ocuparlas? Hasta este momento no las han entregado. Ahí están las casas.

Entonces, hay una preocupación. ¿Quién tiene que ver eso? Ojalá pudiera decir que es nuestro alcalde de la comuna. Imagino que tiene que hacerlo, pero hasta este momento no ha ocurrido nada; absolutamente nada. Ni siquiera ha ido a mi casa a verme o a decir Lonco Norín, qué triste lo que le pasó a usted; ¿se le quemó su siembra? Vio que se le quemó toda su siembra. Ni siquiera eso, nada, ni tampoco el programa de TBPI. Y voy a señalar una cosa que dijo, en cuanto a que ha enviado harta ayuda. Yo recibí siete fardos para mi animal, pero ya se me acabaron. Sin embargo, como mencionó mi esposa, teníamos amistad, hicieron más colaboración de amistad con el alcalde; ni tampoco del gobierno.

Es un poco doloroso, triste, contarles esto, porque en realidad, como nos mencionan a nosotros, dicen que somos conflictivos. La razón que dan es que no pueden entrar a apoyar por ser conflictivos, pero el alcalde ha llegado a tribunales con el conflicto. ¿Por qué no llega a nuestro territorio? Esa es la razón por la que hoy la gente de nuestro territorio está totalmente indignada con el alcalde. ¡Totalmente! No sé cuánto tiempo le queda.

Por lo tanto, si era una autoridad que podía acercarse, debería haberlo hecho. Debiera haber una autoridad como un lonco en nuestro lugar. En nuestro territorio no hay loncos, hay muy pocos. Hay muchos que se autodenominan lonco, pero no saben qué significa ser un lonco.

Quisiera recalcar que el camino interior de nuestro lugar está malo. Como no tenemos amistad, vamos a tener que arrendar maquinaria, a pesar de que era la última. De manera que digo claramente que no sé hacia dónde vamos, no sé si se va a solucionar o van a seguir peor. No entiendo, porque hoy podemos ver corazones, pero por dentro no sabemos qué está pensando verdaderamente. Yo vengo acá a plantear y no quiero que salga de lo que yo vivo, porque, en realidad, como ustedes saben, hoy día hay mucha gente infiltrada. Lo que pasa es que cuando uno habla duro, algunos señalan “a este compadre hay que bajarlo”. Realmente, no critico a nadie, no me gusta hablar de nadie ni tampoco a quienes me contradicen. Soy un lonco con autoridad y voy verdaderamente a donde pueda lograr y conseguir, como dijo mi esposa, con mucho esfuerzo, con mucha amistad. Gracias a eso nuestra gente ha salido adelante, han tenido colaboración, ayuda, como dije, tanto en fardos y concentrados para la alimentación de animales.

Entonces, a pesar de todas las ayudas que están haciendo, quisiera que vieran la nómina de la gente afectada. Hoy se está beneficiando a mucha gente que ni siquiera sufrieron de la damnificación que pasó en el incendio. Pero la gente que quedó damnificada, a la cual casi se le quemó su casa, no han recibido ninguna ayuda, nada, y ha salvado sola sus casas. Tienen animales, ovejas y de todo, pero no han recibido ni un fardo, nada, sino solo el apoyo nuestro que he conseguido lo he hecho llegar a ellos. Tanto le buscamos [...] como en Temulemu. Allí también hay gente que no ha recibido nada. Nos vamos a expandir y a dar una pequeña ayuda a esas familias. Lo sentimos por él, porque también pasó momentos difíciles. Hoy, los que no sufrieron están contentos de lo que hoy les está dando el gobierno, pero los que verdaderamente quedaron sin nada, ni siquiera pudieron obtener el subsidio que el Estado está dando y tienen que acreditarse en el Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap) y conocerlos en la municipalidad. Muchas veces van a la municipalidad, los devuelven al Indap y de este lo mandan nuevamente a la municipalidad. Andan jugando con ellos.

¿Qué piensa la persona? Ando puro perdiendo tiempo, mejor no hago nada, solo miro a Dios y que Dios me puede dar lo que necesito. Y eso [...] sobre ellos lo que está ocurriendo en otros lados.

Para terminar, quiero dar gracias por la invitación que me hicieron llegar. Vengo a decir la verdad de que tenemos la lista de la gente que fue verdaderamente afectada. Sin embargo,

hoy, los que no sufrieron están reclamando más de lo debido. Eso es malo y debe ordenarse. ¿Y quién lo ordena? El Estado.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Estimado lonco, muchas gracias por su testimonio. Si estamos aquí es porque realmente nos interesa esta situación. Por lo demás, tenemos un mandato de la Cámara de Diputadas y Diputados para investigar qué ocurrió en forma posterior y, por cierto, antes del incendio.

A continuación, pido que pase a integrar esta mesa el comandante regional de Bomberos, de La Araucanía.

Señor comandante, quién podría poner en duda la importancia de la institución a la cual usted pertenece y representa. Creo que es la institución más respetada y querida por los chilenos. Muchos de quienes estamos aquí, o todos, conocemos el trabajo de ustedes, la entrega y la tremenda vocación de servicio que tienen. Por eso, nos interesa conocer su opinión de la institución, particularmente respecto de las carencias que pudieran existir para enfrentar en un futuro próximo situaciones como las que nos tocó enfrentar en el verano reciente.

Tiene la palabra el comandante señor Rodrigo Holzapfel.

El señor **HOLZAPFEL** (presidente Consejo de Comandantes de Cuerpos de Bomberos de La Araucanía).- Señor Presidente, saludo tanto a las autoridades y a los vecinos de la zona.

Primero, mi nombre es Rodrigo Holzapfel, soy presidente del Consejo de Comandantes de los Cuerpos de Bomberos de la Región de La Araucanía y comandante del Cuerpo de Bomberos de Toltén.

Agradezco la oportunidad de estar presente ante la comisión, porque la situación que vivimos específicamente esta temporada dista mucho de nuestra experiencia en años anteriores. Lo que vivimos ahora -y creo que todos podrían decir lo mismo- es la peor temporada que ha tenido la Región de La Araucanía en cuanto a incendios forestales.

Hemos detectado, producto de nuestro trabajo propiamente tal en este tipo de incendios, cual es proteger las viviendas, un incremento bastante grande de viviendas en el área rural de 2020 en adelante. Esta situación, que seguramente todavía no está clarificada respecto de cifras exactas, porque no hay un censo que pueda ratificarlo, hace que también aumente el problema o la inseguridad de los vecinos que han llegado a las zonas rurales.

Nosotros, como bomberos de La Araucanía, cuando se produjo la multiplicidad de incendios, como los que tuvimos desde el 2 de febrero en adelante, no tenemos la capacidad de atender cada una de las emergencias que ocurren en algunos casos. Por ejemplo, el 2 o 3 de febrero, cada cuerpo de bomberos tenía la capacidad para atender como máximo cuatro o cinco emergencias, pero estábamos atendiendo 30. Obviamente, en esas condiciones era imposible hacerlo.

He traído una breve presentación que grafica lo que les estoy comentando.

Somos 36 cuerpos de bomberos en la Región de La Araucanía. Tenemos aproximadamente 5.478 bomberos operativos, entre bomberos y bomberas en condiciones de poder atender emergencias, distribuidos en 131 compañías y 5 brigadas a nivel de la región.

Respecto de algunas cifras, el 2 de febrero, cuando ya las condiciones que imperaban al momento, tanto climáticas como la cantidad de incendios, dispusimos inmediatamente la activación del Sistema Nacional de Operaciones a la Junta Nacional de Cuerpos de Bomberos

de Chile, que significa el envío de recursos extras, porque ya indicaba que estábamos sobrepasados en la región. Pero, como es sabido, las regiones del Biobío y de Ñuble estaban con múltiples incendios también. Por lo tanto, todas las fuerzas operativas de bomberos a nivel forestal de otras regiones del país estaban desplegadas en esa zona y tuvimos que recibir ayuda desde la Región de Coquimbo, la Región de Atacama, la Región de Arica y Parinacota, la Región de Los Ríos y la Región de Los Lagos, lo que demoró un poco la llegada de un día.

Alrededor del día 4 de febrero ya estuvieron desplegados los equipos aquí de madrugada.

Como señalé, vivimos la peor temporada. Y ¿cómo puedo ratificar eso? Desplegamos muchas unidades en algunos puestos de mando, como, por ejemplo, en Purén, donde enviamos alrededor de 30 carros bomba y, así y todo, el comandante Reinaldo Espinoza me llamaba y me decía comandante no doy abasto, no doy abasto. Felipe Toledo, comandante de Angol, me decía igual, comandante, no doy abasto. Así el comandante de Collipulli, de Ercilla; Carolina, en Lumaco, pero no teníamos la capacidad de responder, a pesar de todo el despliegue que teníamos, tanto de Cautín como de Malleco, más las unidades de otras regiones.

El tema nos sobrepasó absolutamente. La propagación de los incendios, su velocidad fue muy rápida. El 30-30-30, del que se ha hablado siempre, fue superado con creces por el viento, las altas temperaturas -tuvimos 40 grados en algunos minutos y quizá más en algunos valles- y la humedad, que estuvo muy por debajo de eso. Entonces eso hace, debido a la grave sequía que viene desde hace muchos años, que nos lleve a enfrentarnos a condiciones de las cuales nosotros, los bomberos, damos cuenta de que hay que tomar otro tipo de medidas.

Desde nuestro punto de vista, corremos riesgo al tratar de evitar que se quemen viviendas, es un riesgo tremendo, en que muchas veces tenemos bomberos encerrados y en peligro de quemarse. Por ejemplo, el caso de Purén. En algún momento, el día 3, si no me equivoco, fue cuando entró el incendio por el lado sur; tres veces Purén estuvo con riesgo de quemarse más de lo que se quemó como población; el bosque está encima de ellos.

Al respecto, me estuvieron pidiendo que reforzáramos Capitán Pastene con más bomberos, porque corría el riesgo de quemarse, tal como Lumaco y Collipulli.

¿Qué significa eso? Que acá no hay líneas adecuadas de cortafuegos grandes; los que se están haciendo, de 8 metros y 12 metros, no dan abasto. Para las características de los incendios que tenemos actualmente, es insuficiente. Desde nuestro punto de vista, debe haber una norma legal que obligue a que hoy en día esos cortafuegos existan, porque no tenemos la capacidad, a nivel regional, de que sean mayores y que existan en el área rural, que protejan la vivienda de todos los habitantes en el área rural, como la que hoy protege las ciudades.

Tenemos algunos desafíos:

Estandarizar el equipamiento que deben poseer las unidades forestales de bomberos de nuestro país.

Buscar fuentes de financiamiento para adquirir los equipos y herramientas, lo que tiene un alto costo, en especial en protección personal. Este verano dañamos prácticamente todo nuestro material forestal, porque fue un trabajo intenso de día y noche, desde el 2 de febrero hasta los primeros días de marzo, y luego volvimos a condiciones que podíamos dar abasto con los recursos regionales.

Como Bomberos, en septiembre de 2022, estuvimos trabajando a nivel regional en la obtención de recursos frescos para el combustible, pero los recursos recién bajaron en los primeros días de febrero, cuando ya estábamos trabajando.

Tenemos un presupuesto anual, pero la verdad es que las características de las emergencias hacen que el presupuesto anual lo gastemos entre enero y febrero. Todo el presupuesto se nos va. No tenemos presupuesto, por ejemplo, para la contratación de más conductores. Nosotros trabajamos los incendios día y noche, porque la verdad es que los incendios de hoy día nos permiten hacer un cierto control o protección mejor a las viviendas durante la noche, porque hay menos temperatura y menos viento. Sin embargo, el trabajo de nuestro personal, del personal rentado que conduce unidades, está acotado a algunas horas durante el día. Además, necesitamos más operadoras de comunicaciones y más administrativos. O sea, todo pasa por un tema de recursos.

Vemos que la responsabilidad a través del Estado está entregada a la Conaf y también vemos que la Conaf tiene recursos insuficientes. No tiene las suficientes brigadas ni los suficientes medios aéreos, y tampoco tiene la posibilidad de desplegar a su personal en el territorio durante la noche, por un tema de la ley, porque ellos trabajan bajo el Código del Trabajo. Sin embargo, hoy día, estos incendios de sexta generación, de los que estamos hablando, tienen y nos obligan a adaptarnos a esas condiciones, porque estamos viendo que la condición que tuvimos este verano, va aumentando anualmente. Por lo tanto, creemos que la situación que vamos a tener el próximo verano, probablemente, sea peor que la que ya tuvimos.

Ahora, hay un tema que se ha mencionado bastante. Nosotros, los bomberos, en muchas oportunidades, durante la temporada, estuvimos solos en el territorio trabajando en los incendios, pero no podíamos pedir una alerta amarilla o una alerta roja, por el riesgo que en ese minuto el incendio significaba para vivienda, que es cuando amerita estas activaciones, ya que solo las puede hacer personal técnico de la Conaf en terreno. Y cuando estamos con simultaneidad de incendios, la Conaf no tiene la capacidad para tener tantos técnicos desplegados en el territorio.

Lo mismo ocurre con la activación SAE. Creemos que hay que mejorar muchas cosas, porque con incendios se cae la fibra óptica, y quedamos todos incomunicados, porque ya no hay más forma de comunicación. Eso nos pasó, por ejemplo, en el incendio en que resultaron quemados la señora y el niño en Teodoro Schmidt, donde cayó la fibra óptica con el incendio en Victoria, en Ercilla, que estuvo en la carretera, que hizo que todos quedáramos incomunicados.

En ese aspecto, tenemos un tema grande, y los bomberos vamos a seguir trabajando en generar proyectos para poder tener comunicación, a lo menos, con las centrales y los comandantes, para poder seguir con la coordinación que nosotros hacemos durante el verano.

Por último, mencioné el tema de las normativas que permitan tener las viviendas con una línea de seguridad. Me refiero a todas las viviendas que están en el área rural, al igual que en las ciudades, porque el riesgo que los bomberos corren tratando de evitar que se quemen las viviendas es muy alto, fundamentalmente por la velocidad de propagación que hoy día tienen los incendios. Ello, agravado por no tener medidas de protección en las viviendas, hace que se nos complique mucho el trabajo.

Eso es lo que había preparado. Agradezco la posibilidad de haber podido estar acá.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, comandante.

Sin duda, es importante su participación. En todas las reuniones que hemos tenido en estos días han estado presentes los bomberos, y La Araucanía no podía ser la excepción.

Invito a la mesa al presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Lumaco, don Eduardo Fernández.

Si le parece a la comisión, vamos a prorrogar la sesión por 15 minutos, para poder escuchar al presidente de la unión comunal y, luego, concluimos.

¿Habría acuerdo?

Acordado.

Estimado presidente, usted representa a los servidores sin sueldo, servidores por excelencia, como son los dirigentes vecinales, quienes tienen una tremenda vocación de servicio público. Así es que, un gusto poder recibirlo.

Tiene la palabra, señor Fernández.

El señor **FERNÁNDEZ** (presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Lumaco).- Señor, Presidente, muchas gracias.

Saludo a todos ustedes y agradezco la invitación.

No voy a entrar en temas netamente técnicos, porque aquí ya lo han conversado y lo han hablado, sino que mi presentación va a estar enfocada en lo que la gente percibe, en lo que la gente ve, que no muchas veces se dice, porque generalmente, en estos casos o en este tipo de reuniones, nosotros nos limitamos a ver aspectos que son más técnicos y que, por lo demás, son importantes.

No nos vamos a acostumbrar como comunidad a los incendios, y nos rehusamos a aquello, aunque nos inviten a eso. Sería lo mismo que si nos dijeran: acostúmbrense a la violencia. Nosotros, como comunidad, estamos en contra de todo este tipo de cosas, sea de la naturaleza que sea. Pero sí existe una preocupación por parte de la comunidad, porque creemos que el Estado tiene que ponerle un poco más para manejar el asunto. Si bien los incendios los veíamos desde lejos, como un tema forestal, con otras motivaciones por las que se producían, nos llama la atención, como comunidad, que los incendios ya no sean contra las forestales, y existe la percepción de que no necesariamente es una acusación sobre alguien o sobre algo, y no puede ser tanta la coincidencia, porque hoy los riesgos también están sobre los pueblos y las comunidades, en donde las casas se ven también amenazadas, las de las áreas urbanas.

Eso nos llama mucho la atención, y también que los focos de los incendios se produzcan de manera tan simultánea y de forma tan fulminante, y son muchos. Obviamente, eso desconcierta a las autoridades, desconcierta a la comunidad, desconcierta a la gente del gobierno, a todo el mundo, porque son muchos incendios de forma simultánea, y eso nos preocupa, nos llama la atención. Entonces, debiera haber una forma por parte del Estado para prevenir eso. No sé. Hoy existe la tecnología satelital, no sé cómo estamos avanzando en eso o qué tenemos sobre eso, que nos permita ir atacando, contrarrestando o adelantándonos a esos hechos.

Por lo tanto, consideramos que es una preocupación permanente de la comunidad. Como dije al principio, no nos podemos acostumbrar a esta nueva forma de vida que nos toca vivir acá.

Por supuesto, esto tiene que ir de la mano de planes urgentes, como bien decía el superintendente regional del Cuerpo de Bomberos, por ejemplo, con una política de cortafuegos en las áreas urbanas de nuestros sectores, aplicada de manera sistemática, para

protegerlos, de alguna manera; que exista también una política de deforestación de zonas de bosques cercanos a los pueblos, a las ciudades; hay mucho bosque aledaño a las casas rurales. Que se legisle sobre eso.

También, creemos que es necesario que el Estado pueda desarrollar capacitación a los vecinos y vecinas sobre cómo enfrentar este tipo de cosas, porque la gente no sabe, no sabemos cómo actuar frente a un hecho de esta naturaleza.

Por supuesto, el problema que nos preocupa mayormente tiene que ver con la cobertura de internet, que es pésima. No puede ser que en Lumaco seamos el patio trasero, se puede decir, de todo Chile, que tengamos el más bajo índice de cobertura de internet en todo Chile, realmente es una bofetada a la dignidad de cada ciudadano de esta localidad. Creemos que esa situación se debe mejorar de manera urgente.

Valoro el trabajo de ayuda que se está haciendo, tal vez de manera muy lenta en algunas situaciones, pero también debo destacar la labor que ha hecho el alcalde, en esta situación, donde ha estado desde el minuto cero, y hasta hoy, preocupado del tema. En eso quiero agradecerle de parte de la comunidad, por su entrega; en ese sentido, donde ha estado, al pie del cañón, los días sábados, domingos y festivos.

Por lo tanto, esa es la preocupación que tiene la comunidad. Como dije al principio, no voy a entrar en temas técnicos, sino a expresar simplemente lo que la comunidad siente, pues creemos que nuestras autoridades tienen que prestarle mayor atención a eso, porque es una preocupación constante.

Muchas gracias.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, estimado presidente.

Si esta comisión ha sesionado aquí, en Lumaco, es por expresa petición del señor alcalde y de los diputados presentes, porque creemos que es importante ir al territorio para recoger fielmente lo que ocurre, y no a través de terceros, sino que directamente, en este caso, por los representantes de los vecinos que han sido gravemente afectados.

Antes de concluir la sesión, invito al alcalde a que me acompañe. Le pido al señor comandante que pase al escenario. Le queremos hacer entrega de un pequeño reconocimiento a la institución de Bomberos, que usted representa, por todos los brillantes servicios prestados a la patria desde hace muchos años.

Señor comandante, nos sentimos orgullosos por la institución que usted representa, porque lo han hecho muy, pero muy bien por nuestro país. Ustedes, están dispuestos a dar la vida por todos nosotros, y hay muchos testimonios de que eso ha ocurrido de esa forma. Hay muchos voluntarios que han muerto en acto de servicio por proteger al ciudadano que está en peligro.

El señor **HOLZAPFEL** (comandante regional de Bomberos de Lumaco).- Muchas gracias, señor Presidente.

-Aplausos.

El señor **LEONELLI** (alcalde de la Ilustre Municipalidad de Lumaco).- Como alcalde de Lumaco quiero agradecerle, en nombre de toda mi comuna, el trabajo que ustedes hacen día a día, pero no solamente por nosotros, por las autoridades, sino por cada una de las familias que hoy dan gracias a ustedes que la catástrofe no haya sido mayor. Ojalá existiesen muchas más instituciones como la de ustedes, creíbles y esforzadas.

Muchas gracias, comandante.

-Aplausos.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Antes de dar término a la sesión, otorgaré el uso de la palabra a la diputada Ericka Ñanco.

Tiene la palabra, señorita diputada.

La señorita **ÑANCO** (doña Ericka).- Muchas gracias, señor Presidente.

Es indudable que estos dos días han sido bastante productivos para entender y conocer la realidad de las comunas de Santa Juana, Nacimiento y Lumaco, aunque entiendo que los incendios forestales no solo afectaron a esas tres comunas, sino a varias más de las regiones de la Araucanía y del Biobío.

Antes de que finalice esta sesión, me gustaría solicitar que se oficie a las municipalidades, particularmente a los departamentos de desarrollo productivo y de desarrollo comunitario, de las comunas que visitamos -Nacimiento, Santa Juana y Lumaco-, y también a aquellas que se mencionaron, como Traiguén, con el fin de que nos informen respecto de la cantidad de afectados por los incendios y, por otra parte, de la cantidad de FIBE (Ficha Básica de Emergencia) que se llenaron por parte de los municipios.

Por otra parte, que nos indiquen cuáles han sido los beneficios que recibieron aquellos afectados que fueron inscritos en la FIBE, con la finalidad de corroborar la información que se ha entregado a esta comisión y de hacer el nexo principal.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Gracias, diputada Ñanco.

¿Habría acuerdo?

Acordado.

Tiene la palabra el diputado Jorge Rathgeb.

El señor **RATHGEB**. – Señor Presidente, quisiera ampliar lo que señaló la diputada Ñanco, en el sentido de que vinieron invitados de otras comunas como Galvarino, Los Sauces y Traiguén. Por lo tanto, pido ampliar la solicitud de información a aquellas comunas que, según lo que pudimos recabar, habían resultado bastante más afectadas.

Si bien nos constituimos como organismo fiscalizador para conocer antecedentes respecto de los incendios, nos gustaría que don Aniceto Norín, del sector de Didaiko -que corresponde a la comuna de Traiguén y es parte de Lumaco, y también de Galvarino- nos haga llegar la información que dice que tiene detallada, a efectos de saber cuáles son sus requerimientos.

Finalmente, quiero agradecer la hospitalidad que nos han brindado tanto el señor alcalde como todos los funcionarios, quienes han estado muy preocupados de atendernos.

Muchísimas gracias, sobre todo porque hoy es sábado y, seguramente, muchos tenían otras cosas que realizar. Sin embargo, más allá del compromiso que tenemos con el propio alcalde, también lo tienen ellos con su municipio. Sé del esfuerzo y del sacrificio que entregan a diario, particularmente en época de incendios.

Tuve la oportunidad de estar acá y vi el despliegue de los funcionarios en terreno. Había mujeres trabajando. Las coordinadoras de emergencias son mujeres y las vi en terreno, no desde una oficina, ayudando permanentemente.

También quiero agradecer la presencia de todos quienes estuvieron hoy con nosotros para entregar sus testimonios, que son tan relevantes para nuestra comisión, para tratar de sacar conclusiones y para que, el día de mañana, hagamos sugerencias a los órganos del Estado.

La idea es que este trabajo se transmita a otros gobiernos, para que las decisiones y las sugerencias sean tomadas por el Estado y los gobiernos, para empezar a implementarlas y evitar que este tipo de hechos ocurra.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- Muchas gracias, diputado Rathgeb.

Tiene la palabra el diputado Juan Carlos Beltrán.

El señor **BELTRÁN**.- Señor Presidente, por su intermedio, quiero agradecer a quienes nos recibieron.

También valoro mucho también la presencia del representante de Bomberos, quien recorrió varios kilómetros para estar acá, al igual que mi colega.

Por otra parte, también pido que se oficie respecto de las viviendas de la comuna de Traiguén. Tenemos una labor de fiscalización y es incomprensible que se diga que se entregaron viviendas y que los enchufes ya están malos o que la techumbre se voló. Entonces, hay que fiscalizar eso, saber cuál es la empresa encargada y cómo está cumpliendo.

Muchas gracias, señor Presidente.

El señor **BOBADILLA** (Presidente).- ¿Habría acuerdo?

Acordado.

Estimado alcalde, le reitero nuestro agradecimiento.

Estamos cumpliendo con un mandato que la Cámara nos ha encomendado y, como dije al inicio de esta sesión, vamos a hacer nuestro mejor esfuerzo por ser muy rigurosos respecto del informe que entreguemos.

Todos nos hemos comprometido a hacer seguimiento a las recomendaciones que esta comisión haga a los diversos organismos públicos, a través de nuestra facultad fiscalizadora.

Muchas gracias.

Damos por concluida la sesión y el trabajo de la comisión investigadora en el territorio de La Araucanía.

Por haber cumplido con su objeto, se levanta la sesión.

-Se levantó la sesión a las 14:30 horas.

CLAUDIO GUZMÁN AHUMADA

Redactor

Jefe Taquígrafos de Comisiones.

El debate habido en esta sesión, queda registrado en un archivo de audio digital, conforme a lo dispuesto en el artículo 256 del Reglamento.

Las diversas intervenciones constan en el registro audiovisual de esta sesión, que contiene el debate en su integridad.¹

Por haberse cumplido el objeto de la presente sesión, se levantó a las 14:30 horas.

MARIA TERESA CALDERÓN ROJAS
Abogada Secretaria de la Comisión

¹ Disponible en: <http://www.democraciaenvivo.cl/>